
Complejo paso de sistema frontal dejó como saldo desbordes de 
cauces y provocó la suspensión de clases en establecimientos de 9 
comunas. CIUDAD PÁGS. 6-8

Crecidas de ríos generan evacuaciones 
y preocupación de cordillera a la costa

Árbitros: una figura siempre presente  
en la polémica y en el centro del debate

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En el fútbol nacional, más allá del apoyo del VAR, es común que sigan 
habiendo cobros discutibles y se dejen pasar situaciones que debían 
penalizarse y quedan sin sanción.

DEPORTES PÁGS. 14-15

Un aspecto relevante es la sintonía de la sociedad con los cambios;  
es decir, si la ciudadanía está empoderada y de acuerdo con la ciudad que se 
quiere, y si hay convicción en los líderes políticos que toman las decisiones.

Ciudades de proximidad: especialista 
plantea solución a congestión

CIUDAD PÁG. 11
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Biobío lleva más de 13 
mil subsidios al empleo 
joven entregados  
En cuanto a la inversión, el monto total asciende a 
más de $800 millones en la zona. Servicios y  
comercio concentran recuperación del empleo 
joven de mujeres en la Región.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

En 27% aumentan denuncias 
por maltrato escolar en Biobío

INCREMENTO FUE CONFIRMADO SEGÚN DATOS APORTADOS POR LA SUPERINTENDENCIA DE EDUCACIÓN

Un aumento de un 27% mostró 
la Región del Biobío en la canti-
dad de denuncias por maltrato 
escolar. Esto según los registros 

de la Superintendencia de 
Educación donde se observa que 
durante el primer semestre del 
año 2022 se ingresaron 504 

denuncias, mientras que en la 
misma fecha de este año el 
número llegó a 640 por diversas 
materias (ver tabla).  

Del total, 268 corresponden a la 
temática maltrato a párvulos y/o 
estudiantes: 41,87%. “Aumento 
puede relacionarse a múltiples 

factores sociales y culturales”, 
dice Carlos Martínez, director 
regional de la Superintendencia 
de Educación. 

Durante primer semestre de 2023 van 640 presentaciones, versus 504 en igual periodo del año pasado. 

CIUDAD PÁG. 9
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Hace unos días, el conjunto auricielo se alzó como el mejor del país en la categoría masculina, ganan-
do el torneo que se realizó en la Pontificia Universidad Católica.

La trastienda de un título con significado muy especial

DEPORTES PÁGS. 20-21 

EDITORIAL: BAJA ESCOLARIDAD QUE IMPIDE MEJORAR CALIDAD DE VIDA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PEDRO VERA CASTILLO  
Militante Democracia Cristiana

El reciente fallo de la Corte Su-
prema desestimó todas las causa-
les de forma y de fondo del recur-
so de casación presentado por el 
Consejo de Defensa del Estado, 
la familia y la Democracia Cristia-
na en contra del fallo de la Corte 
de Apelaciones que absolvió a to-
dos los inculpados por el homici-
dio de Eduardo Frei Montalva. En 
una entrevista de enero de 2019, 
el juez Alejandro Madrid mencio-
nó las irregularidades en las inter-
venciones médicas, señalando 
que “hubo un cúmulo de circuns-

da a esa presunción el peso de una 
prueba. Fue lo que hizo el juez Ma-
drid de manera incuestionable. El 
fallo del máximo Tribunal recono-
ce que la mayor parte de quienes 
rodearon al Presidente Frei en su 
hospitalización: médicos y perso-
nal de salud, más otros agentes, 
eran efectivamente funcionarios 
o colaboradores de la DINA y la 
CNI pero que tal situación no per-
mite asignarles la condición de 
responsables de la muerte del Pre-
sidente. ¡Eran samaritanos de bue-
na voluntad! 

Recordando la marcha de la pa-
tria joven, sueño una gran marcha 
nacional del norte al sur y de la 
cordillera al mar, en compañía de 
todos los sectores progresistas, sin 
violencia y con una unidad inque-
brantable, en contra de la impuni-
dad para los crímenes de la dicta-
dura contra miles de compatriotas. 

Por nuestra parte, vamos a seguir 
acompañando la lucha y el testi-
monio ejemplar de nuestra cama-
rada Carmen Frei, sea en el país o 
en tribunales internacionales, para 
poner fin a la impunidad y obtener 
justicia para el presidente Frei.

tancias anormales, dolosas» que 
afectaron al mandatario, inclu-
yendo la intervención de “alguna 
sustancia química que evidente-
mente que colaboró a la situación 
definitiva que tuvo el ex Presiden-
te”. Así, el fallo justificaba plena-
mente la figura del homicidio al 
igual que las culpabilidades de los 
seis condenados. 

La Corte Suprema, en cambio, 
ha acogido todas las argumenta-
ciones del fallo absolutorio de la 
Corte de Apelaciones ya referido. 
De manera sorprendente, el máxi-
mo tribunal del país ha descono-
cido el cúmulo de circunstancias 
dolosas ya referidas y, más aún, 
ha evitado situarse en el contexto 
de violación sistemática de los de-
rechos humanos que se vivió en el 
periodo de la dictadura. ¡En gene-
ral, señores magistrados las dicta-
duras intentan no dejar pruebas 
materiales! Como muy bien indi-
có en su último alegato, nuestro 
destacado abogado Luciano Foui-
llioux: “el 90% de los crímenes de 
derechos humanos se han podido 
resolver a partir de presunciones”, 
y es el trabajo investigativo que 

El fallo justificaba 

plenamente la figura 

del homicidio al igual 

que las 

culpabilidades de los 

seis condenados.

Justicia para el 
Presidente Frei

JAVIERA ÁLVAREZ GALLEGOS 
Académica de la carrera Ingeniería Comercial 
Universidad Autónoma de Chile

El primer día hábil de cada 
mes el Banco Central publica el 
Índice Mensual de Actividad 
Económica (IMACEC), entre-
gando una aproximación de la 
evolución del Producto Interno 
Bruto (PIB) de Chile. 

El pasado 1 de agosto, se infor-
mó que el IMACEC de junio de 
2023 cayó 1,0% en comparación 
con igual mes del año anterior, 
siendo el quinto mes con una 
baja consecutiva. En consecuen-
cia, el primer semestre de 2023 
también terminó con una con-
tracción del 1% si se estima el 
promedio de IMACEC y la espe-
ra de los datos oficiales de PIB de 
Cuentas Nacionales. 

Este dato consolida la perspec-
tiva en el mercado de una posible 
contracción o un crecimiento in-
significante del PIB para este año. 
Este es el segundo semestre conse-
cutivo en el que se experimenta 
una disminución, lo que mantiene 

la tendencia a la baja desde el se-
gundo semestre del año anterior. 

Anteriormente, existía incerti-
dumbre y una división en el merca-
do sobre si la economía chilena ce-
rraría el año con una contracción 
del PIB o un ligero crecimiento, 
pero las dudas parecen estar disi-
pándose hacia el lado negativo. 

El Banco Central ha informado 
que esta disminución anual del 
IMACEC se debe principalmente a 
la caída en el comercio y la indus-
tria, aunque se compensa parcial-
mente con otros bienes. 

Con la información antes men-
cionada podemos concluir que el 
desempeño económico en Chile 
ha sido menos favorable durante el 
primer semestre del presente año 
y se espera que el crecimiento sea 
muy limitado en la segunda mitad 
del año, lo que podría llevar a una 
nula variación del PIB en el año en 
su conjunto, según expertos en el 
mercado.

Este dato consolida la perspectiva en el 

mercado de una posible contracción o un 

crecimiento insignificante del PIB para 

este año. 

El primer semestre del 
2023 promedia  
una caída del  
Imacec de 1%

Este domingo la Región del 

Biobío fue declarada en Alerta 

Roja por desborde de cauces, en 

el marco del sistema frontal que 

afecta al centro sur del país. La 

condición meteorológica gene-

ró diversas emergencias en dis-

tintos puntos de la zona. Autori-

dades hacen énfasis en informar-

se por medios de comunicación 

oficiales y el respetar las medidas 

preventivas.  

 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“Hoy continúan las lluvias en 
nuestra zona. Ahora Biobío pasó a 
Alerta Roja. El llamado es siempre 
al autocuidado. Evitemos expo-
nernos para así evitar cualquier 
situación compleja o de peligro”. 
 
Salvador Schwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Alerta Roja ríos Andalien; Biobio, 
en Longitudinal, La Culebra y en 
Puente Piulo. Estaciones río Bio-
bio Angostura en Ralco 1 y río 
Laja en Tucapel 2, en Alerta Ama-
rilla. En Alerta Azul Estaciones río 
Biobio,  Junta Pangue, río Pangue 
en Captación y río Butamalal, en 
Butamalal”. 
 
Gobierno Regional del Biobío  
@gorebiobio 
“En la prov.del Biobío, Esteban 
Concha, profesional del @gorebio-
bio en la zona, junto a los alcaldes 
de @CabreroMuni y 
@Muni_Yumbel, además del di-
rector regional de @Senapred, lle-
gó hasta los Saltos del Laja para 
constatar en terreno las afectacio-
nes del lugar tras la lluvia”. 
 
Seremi MOP Biobío 
@MOPBiobio 
“Nuestras cuadrillas de ma direc-
ción de Vialidad continúan acti-
vas trabajando en ruta n-48,  ca-
mino hacia la comuna de Florida, 
a objeto de mitigar los efectos del 
sistema frontal que afecta al Bio-
bío. 
Seguimos en terreno”. 
 
Minagri Biobío 
@MinagriBioBio 
“Seremi @Pamela_YGatti está en 
sector Pejerrey, comuna de Quille-
co, para monitorear evacuación 
preventiva de vecino/as ante la 
crecida del Río Laja. Coordina-
ción con @CarabBioBio, @Bombe-
rosdeChile y equipos de emergen-
cia ante precipitaciones”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

P
ese a que el porcentaje de ocupados sin su escola-

ridad completa ha bajado desde el 2019, la reali-

dad actual, en que presenta un porcentaje de 34,8% 

de ese total de ocupados, sigue siendo foco de 

preocupación para autoridades. 

Es así que hoy, de las 690 mil personas ocupadas de la 

Región del Biobío, un tercio no ha terminado su escolari-

dad, registrando su enseñanza media incompleta. Esto se-

gún información proporcionada por el Termómetro Labo-

ral Biobío que elabora el Observatorio Laboral del Servi-

cio Nacional de Capacitación y Empleo (Sence) con datos 

del trimestre de abril-junio de 2023. 

“La misma sorpresa nos hemos llevado nosotros cuan-

do hacemos el levantamiento de información en terreno 

en las comunas en las cuales hay más rezago. De la expe-

riencia que hemos tenido, por ejemplo, hemos hecho le-

vantamientos en cañete, ya hemos hecho dos en comuni-

dades indígenas, y no hemos encontrado en el primer le-

vantamiento que hicimos con 120 personas de las cuales 

65, el 50%, no tenía la enseñanza básica o media termina-

da. Eso es alarmante”, detalló la Seremi del Trabajo y Pre-

sión Social en el Biobío, Sandra Quintana. 

Sin embargo, al comparar con el 2019, la cifra ha bajado ya 

que hace cuatro años la tasa de ocupados sin su escolaridad 

completa alcanzaba un 40,4%. No obstante, la encargada 

ministerial del Trabajo en el Biobío advirtió que el 35% con-

Baja escolaridad que impide 
mejorar calidad de vida

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Niñez en crisis: 

actuar ahora 

  
Señora Directora: 

El 19 de agosto marca el Día 
Mundial de la Asistencia Humani-
taria, una jornada para reconocer a 
los valientes trabajadores que brin-
dan ayuda en circunstancias adver-
sas y para reflexionar sobre las múl-
tiples crisis globales. En especial, es 
vital considerar a los niños y ado-
lescentes, quienes representan uno 
de los grupos más vulnerables. Des-
plazados por conflictos, desastres o 
la búsqueda de una vida mejor, mu-
chos de estos jóvenes pierden no 
solo sus hogares, sino también el 
acceso a la educación, la salud y en 
ocasiones, a sus propias familias. 

Las cifras de 2022 son alarman-
tes: decenas de millones de niños 
y adolescentes se encuentran en 
situaciones de extrema vulnerabi-
lidad debido a conflictos armados 
y desplazamientos forzados. Es-
tos números reflejan la urgencia y 
la magnitud de la labor humanita-
ria, que busca no solo ofrecer asis-
tencia inmediata, sino también 
asegurar un futuro mejor para es-
tos jóvenes. 

Pero la responsabilidad no se li-
mita a los trabajadores humanita-

rios. Como sociedad global, tene-
mos el deber de comprender, apoyar 
y actuar en pro de la asistencia hu-
manitaria. Es esencial trabajar jun-
tos para garantizar que los más vul-
nerables, especialmente los niños y 
adolescentes, reciban las oportuni-
dades y la protección que merecen. 

Hoy, en este Día Mundial de la 
Asistencia Humanitaria, reafirme-
mos nuestro compromiso con la 
infancia y la adolescencia. Es mo-
mento de unir esfuerzos para 
construir un mundo en el que to-
dos los niños y adolescentes pue-
dan vivir con esperanza, amor y se-
guridad. 

 
Lorena Villarroel Cartes 

Gerente de Operaciones 

World Vision Chile 

 

Acordes a mi madre 

 

Señora Directora: 
María Arriagada Jerez (40 años), 

profesora en escuela rural de Chil-
paco al interior de Lonquimay, era 
madre de cinco hijos. En presencia 
de sus alumnos e hijos, fue detenida 
el 27 septiembre 1973 por efectivos 
de la Fuerza Aérea y Carabineros, 
quienes llegaron en helicóptero. En 
mayo 1978, la Vicaría de la Solidari-

dad, dio a conocer lista de 618 per-
sonas detenidas-desaparecidas, en-
tre la que está María Arriagada Je-
rez. Su hijo Daniel Iván, con gran 
amor y en memoria de su madre, ya 
que ella, lo animó a que aprendiera 
a tocar guitarra, escribió “Acordes a 
mi Madre” que dice: “Aún recuerdo 
esa guitarra, cuando tenía siete 
años recién. Me la regaló mi madre 
para alegrar mi niñez. Compañera 
ha sido siempre, de mis penas y ale-
grías. Le conté que te extrañaba y, 
de tu injusta partida, le conté que 
hacías falta. Que eras la luz de mi 
vida. El amor que tú me distes nun-
ca lo voy a olvidar. Y si Dios así lo 
quiere, te volveré a encontrar. El 
amor que tú me diste, nunca lo voy a 
olvidar. Si no es aquí, en otra vida te 
podré llamar mamá. Fuiste maes-
tra, enfermera para todos los veci-
nos; entregaste amor a todos y des-
canso al peregrino. Ese tiempo que 
pasamos fue de ternura y esmero; 
mas el tiempo nos robaron, los que 
te llevaron lejos. El amor que tú me 
diste, nunca lo voy a olvidar. Y si 
Dios así lo quiere, te volveré a en-
contrar. El amor que tú me diste, 
nunca lo voy a olvidar. Si no es aquí, 
en otra vida te podré llamar Mamá”. 

 
Derico Cofré Catril

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tinúa siendo una cifra preocupante. “No es menor la cifra y 

lo que estamos haciendo nosotros para regularizar esto es ha-

cer el nexo con el Ministerio de Educación y apoyamos en que 

terminen su modalidad de educación”, sostuvo Quintana. 

El Gobierno plantea que este obstáculo no es menor, con-

siderando que dificulta a trabajadores acceder a capacita-

ciones, con lo cual se aleja la opción de mejorar su expec-

tativa laboral y calidad de vida. 

“Es un obstáculo no menor. Tenemos el caso de la licencia 

A2. A3 y A5 que tienen como requisito tener el cuarto medio 

finalizado. En esos casos tenemos que apoyar en el término 

de la escolaridad, porque no sería correcto que nosotros le 

cerremos la oportunidad (…) hay que empujar el apoyo y tra-

tar de mantener la motivación para que terminen su educa-

ción básica o media”, aseveró la seremi. De la misma forma, 

la Seremi de Transportes explicó que, por ejemplo, la licen-

cia clase B necesita octavo básico. Es por ello que, ratificó San-

dra Quintana, se pusieron en contacto con el Ministerio de 

Educación para avanzar en una solución.

Este obstáculo no es menor, 

considerando que dificulta a 

trabajadores acceder a 

capacitaciones, con lo cual se aleja la 

opción de mejorar su expectativa 

laboral y calidad de vida.

¡



Política
4 Diario Concepción Lunes 21 de agosto de 2023

“Una mirada a la 
transparencia desde 
distintas realidades 
municipales”, se denominó 
el seminario.

“Para nosotros es 
fundamental hablar de 
los temas relevantes de la 
actualidad”. Henry Campos. 

Alcalde de Talcahuano. 

“Llegamos a un punto 
donde estamos logrando  
un nivel de madurez”.  
Antonio Rivas. Alcalde de 

Chiguayante.

Consejo para la Transparencia 
y alcaldes se reúnen en seminario  
sobre información pública municipal

ACTIVIDAD SE REALIZÓ EN EL AUDITORIO DE DERECHO DE LA UDEC

El Auditorio de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
Universidad de Concepción alber-
gó el seminario ‘Una mirada a la 
transparencia desde distintas rea-
lidades municipales’, actividad rea-
lizada este viernes 17 de agosto y 
que fue convocada por el Consejo 
para la Transparencia y la Subse-
cretaría de Desarrollo Regional y 
Administrativo. 

Al inicio de la actividad, el rector 
de la Universidad de Concepción, 
Dr. Carlos Saavedra Rubilar, men-
cionó la importancia de la transpa-
rencia, la colaboración y la partici-
pación como ejes clave para recupe-
rar la confianza en las instituciones 
de nuestro país. 

Para complementar esto, el en-
cargado de la Subsecretaría de De-
sarrollo Regional y Administrativo 
en el Biobío, Claudio Rojas Queza-
da, señaló que tanto como a los mu-
nicipios siempre se les pide que 
avancen en transparencia, es nece-
sario también fortalecer los recur-
sos de estas organizaciones para 
que puedan efectuar las tareas en-
comendadas. 

Dada esta pauta, las exposiciones 
ahondaron en este tema con dos 
paneles. En el primero participa-
ron la académica de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
UdeC, Katherine Figueroa Aillañir, 
el alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos Coa, y su símil de Chigua-
yante, José Antonio Rivas Figueroa. 

El director general del Consejo 
para la Transparencia, David Ibace-
ta Medina, explicó el objetivo del se-
minario. 

“Esta actividad se enmarca en un 
proceso permanente que desarro-
lla el Consejo para la Transparencia 
de promover el derecho al acceso de 
la información y los espacios de ren-
dición de cuentas en nuestro país. 
Este año se ha hecho de manera 
muy intensa en alianza con la Sub-
secretaría de Desarrollo Regional y 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Avanzar en la complementación de los sistemas de acceso a la información y 
proveer los recursos a los municipios para ejecutar las tareas exigidas fueron 
parte de las materias mencionadas en la cita.

brecha importante en las capaci-
dades institucionales que tienen los 
municipios y consecuencia, en la 
posibilidad de instalar cada uno de 
estos procesos. Yo diría que se re-
quieren cambios legislativos para 
fortalecer la fiscalización en el ám-
bito municipal y también cambios 
administrativos para poder inte-
grar las distintas plataformas dispo-
nibles, como los sistemas de integri-
dad pública, los sitios de transpa-
rencia, la Ley del Lobby y el sistema 
de compras públicas”, dijo. 

Mientras tanto en el segundo pa-
nel, participaron cuatro funciona-
rios municipales que tienen la labor 
de ser el enlace entre sus respecti-
vas entidades edilicias con el Con-

sejo para la Transparencia. Ellos 
fueron Daniela Linares Morales de 
Arica, Rommie Camilo Paicho de 
Pozo Almonte, Gastón Trincado Ji-
ménez de Renaico y María Patricia 
Muñoz de Tomé. 

En sus ponencias destacaron lo 
fundamental del apoyo de los al-
caldes para poder realizar la tarea 
de disponer de información públi-
ca a la ciudadanía, como también 
las particularidades de la imple-
mentación de la Ley de Transpa-
rencia promulgada en 2008, que les 
exigió aprender desde cero una fun-
ción que no existía en nuestro país.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

rez. Hay un sistema que incluye va-
rios aspectos muy positivos de 
transferir información y ciudada-
nizar esto. Es importante que vaya-
mos institucionalizando la Ley de 
Transparencia en los organismos 
del Estado, contratando profesiona-
les más perfilados para tener un 
proceso mucho más rápido”, fue-
ron las palabras de Antonio Rivas. 

Por su parte, Katherine Figueroa 
Aillañir proyectó una necesidad 
concreta que debe desarrollarse a 
futuro para avanzar en la materia. 

“Tenemos un problema estruc-
tural respecto de la falta de financia-
miento y la forma de funcionamien-
to de las municipalidades que no se 
ha atendido. Eso ha generado una 

Administrativo”, expresó. 
Asimismo, los jefes comunales 

presentes valoraron la instancia por 
su necesidad en el contexto actual: 

“Para nosotros es fundamental 
hablar de los temas relevantes de la 
actualidad. Transparencia y probi-
dad no son lo mismo, pero el acce-
so a la transparencia nos permite 
identificar e ir avanzando en preve-
nir situaciones de falta a la probi-
dad. Situaciones como las que he-
mos vivido en Talcahuano no las 
hubiéramos podido conocer de no 
tener la información que nos ayudó 
a identificar que había situaciones 
de delito”, indicó Henry Campos. 

“Llegamos a un punto donde es-
tamos logrando un nivel de madu-
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ENCABEZÓ TRADICIONAL DESFILE DE CONMEMORACIÓN

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric, visitó la Región de Ñu-
ble, este domingo 20 de agosto, para 
encabezar el desfile por el natalicio 
245 de Bernardo O’Higgins. 

 La ceremonia inició con la colo-
cación de ofrendas florales en el 
Monumento Ecuestre, por parte de 
diversas organizaciones públicas y 
las fuerzas Armadas, de Orden y Se-
guridad, como también la Munici-
palidad de Chillán Viejo. 

Junto con destacar que el Gobier-
no de Chile está desplegado en te-
rreno en las regiones afectadas por 
las inclemencias climáticas, el Pre-
sidente lamentó y envió condolen-
cias a la familia del bombero de Ca-
ñete fallecido en labores de rescate, 
relevando su sacrificio y “valores 
que inspiran nuestra Patria, ayudar 
a quienes más lo necesitan, estar a 
disposición del pueblo de Chile, y en 
las emergencias y en los momentos 
duros, dar lo mejor de nosotros mis-
mos para salir adelante”. 

El Mandatario continuó sus pa-
labras realzando que a pesar de la 
lluvia la comunidad participó en el 
tradicional acto republicano en 
homenaje al Libertador. “Es un ho-
nor para mí estar nuevamente en 
Chillán Viejo, homenajeando al 
Capitán General Bernardo 
O’Higgins Riquelme, en el día de su 
natalicio, y ser parte de una fiesta 
que no se ve amainada por la llu-
via, porque recuerda la convicción 
y la lucha en pos de la Independen-
cia de Chile y de toda América”, en-
fatizó el Presidente. 

Cerca del mediodía, el Conjunto 
Folclórico Palomar, y los bailarines 
del Ballet Alma y Pasión, Cuequeros 
del Barrio y Entre Tacos y Espuelas, 
junto al Club de Huasos Bernardo 
O’Higgins de Chillán Viejo, desa-
rrollaron el esquinazo, para luego 
dar paso al desfile encabezado por 
el jefe de las fuerzas, Coronel Fer-
nando Herrera. 

 
Desfile cívico-militar 

La Escuela Militar del ‘Libertador 
General Bernardo O’Higgins Riquel-
me’, la Escuela Naval ‘Arturo Prat’, la 
Escuela de Aviación ‘Capitán Ma-

Presidente Boric visita Ñuble por 
natalicio de Bernardo O’Higgins
Mandatario llegó hasta Chillán Viejo para homenajear el aniversario 245 del 
nacimiento del libertador de Chile. 

nuel Ávalos Prado’, la Escuela de Ca-
rabineros del General ‘Carlos Ibá-
ñez Del Campo’, una unidad históri-
ca del Granaderos de Chile, una 
compañía de Formación del Regi-
miento N°9 Chillán, una delegación 
de la escuela Premilitar de Chile, la 
Agrupación de Recreación Históri-
ca de San Carlos y la Defensa Civil de 
Chillán, rindieron honores en el des-
file de las organizaciones de las Fuer-
zas Armadas, de Orden y Seguridad. 

En tanto Bomberos de la Sexta Com-
pañía de Chillán Viejo, la Asocia-
ción de Funcionarios del municipio 
junto a profesionales del Departa-
mento de Educación, el equipo de la 
Dirección de Salud Municipal y los 
centros de salud familiar de la comu-
na, delegaciones de las escuelas y li-
ceos municipales, clubes deporti-
vos, y el Club de Huasos Bernardo 
O’Higgins, representaron a la comu-
nidad chillanvejana en el desfile. 

El alcalde Jorge del Pozo hizo 
hincapié en que “las condiciones 
no eran las mejores, pero hubo un 
entendimiento que conmemorar 
un año más del natalicio de Bernar-
do O’Higgins Riquelme, Padre de la 
Patria, es muy relevante y se pudie-
ron conciliar dos cosas; primero, 
llevar adelante el desfile que es 
muy tradicional para nuestra co-
muna, la región y el país, y también 
tener la posibilidad de terminar 
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este acto -que estuvo un poco más 
acotado que otros años- para salir 
a las calles para ver cómo está nues-
tra comuna, como está soportan-
do nuestra región. El Presidente 
hace lo mismo de aquí hasta San-
tiago, pasando por cada localidad 
que se está viendo afectada, así me 
lo manifestó”.

La Biblioteca del Congreso Na-
cional (BCN), puso a disposición 
la nueva versión de su plataforma  
web “Comparador de textos cons-
titucionales”, que permite cotejar 
estos contenidos con otros cuatro 
textos constitucionales: la Consti-
tución de 1980 vigente, la Constitu-
ción de 1925, el Proyecto de refor-
ma constitucional de 2018, presen-

BCN presentó plataforma web que  
permite comparar textos constitucionales

apoyo a investigadores, especialistas 
constitucionales, actores del proce-
so y a la ciudadanía en general, inte-
resada en el debate constitucional en 
curso”, comentó el director de la Bi-
blioteca del Congreso, Diego Matte. 

El primer antecedente de este tra-
bajo se remonta a 2021, cuando la 
BCN dispuso al público el “Compara-
dor de Constituciones del Mundo”.
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tado al Congreso Nacional durante 
el segundo gobierno de Michelle 
Bachelet y la Propuesta de la Con-
vención Constitucional de 2022. 

“Hoy día estamos dando un nue-
vo paso en nuestra tarea de colabo-
rar con el Proceso Constitucional 
en curso, a través de este sistema 
que venimos desarrollando desde 
hace un par de años para ofrecer 
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“Efectivamente el día de hoy la situación 
de la región es preocupante”. 
Alejandro Sandoval, director regional de 

Senapred

“Los parques a nivel nacional están todos 
cerrados hasta que dure la alerta que emite 
Senapred”. 
Cristian Little, director nacional de Conaf

SUSPENSIÓN DE CLASES EN 66 ESTABLECIMIENTOS DE 9 COMUNAS DEBIDO A LOS EFECTOS DEL SISTEMA FRONTAL  

Pablo Carrasco Pérerz  
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

De la tensa calma a la preocupa-
ción y a la acción. Así se puede resu-
mir lo vivido en la región en la segun-
da jornada del evento meteorológico 
que ha tenido a las autoridades traba-
jando desde el pasado miércoles. 

Y es que los cerca de 65 milímetros 
de promedio que han precipitado en 
la zona costera y del valle y los 150 
aproximadamente que había llovido 
en la precordillera y cordillera causa-
ron lo que se suponía que iba a ocu-
rrir: el aumento en el cauce de los 
ríos, esteros y canales. 

Por ello, la primera frase del direc-
tor regional del Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante Desas-
tres (Senapred), Alejandro Sandoval, 
daba cuenta de lo intensa que sería la 

Crecidas de ríos generan evacuaciones 
y preocupación de cordillera a la costa

Tal como estaba pronosticado el aumento de los caudales generó durante el domingo una serie 
de alertas rojas y avisos para abandonar sectores poblados en Quilleco y en el Salto de Laja, en la 
comuna de Cabrero. En tanto, los ríos Andalién y el Biobío se mantienen con monitoreo permanente.

cambios en las alertas pasando la Re-
gión de amarilla a roja por desbordes 
de cursos de agua, manteniéndose 
hasta el cierre de la presente edición 
la alerta amarilla por evento meteo-
rológico. Y en esa línea el director re-
gional de Senapred hizo un llamado 
a la prevención.  

“Nos preocupa principalmente el 
cuidado de la vida humana, hacemos 
un llamado a las personas que están 
en zona de riesgo que fueron afecta-
das durante la última semana de ju-
nio, inicien algún proceso de evacua-
ción preventiva, principalmente con 
los grupos de mayor riesgo, adultos 
mayores niños, sus mascotas y anima-
les, para evitar situaciones de riesgo, 
tal como nos sucedió en el mes de ju-
nio, en el que lamentablemente, pro-
ducto de que las personas realizaron 

un proceso tardío, se puso en riesgo 
la vida de los rescatistas, y no quere-
mos tener que repetir esa situación”, 
aseveró. 

Las primeras alertas involucraron 
a las comunas de Tucapel, Los Ánge-
les, Cabrero, Laja y Yumbel por el au-
mento de caudal del Río Laja. Lo mis-
mo pasó con Antuco, Quilleco y San 
Rosendo. Nuevamente la postal del 
Salto del Laja con una enorme canti-
dad de agua cayendo por su cascada 
fue posible ver y obligó nuevamente 
a evacuaciones en dicho sector. 

Por eso desde la Dirección de Aguas 
del ministerio de Obras Públicas 
(MOP) su director, Claudio Morales, 
expresó que se trata de un panorama 
en constante cambio. 

“Esta situación es dinámica y, por lo 
tanto, estamos en continua coordina-
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KM 10 en el sector del ex peaje de 
Chaimavida donde el Andalién 

amenazaba con desbordarse.  

ción con Senapred y las delegaciones 
presidenciales correspondientes para 
poder ir de forma oportuna antici-
pando la información de riesgo a la 
población”, dijo. 

En este mismo sentido, Morales pi-
dió a la comunidad que vive en el en-
torno de cursos de agua estar atentos 
en las próximas horas porque es po-
sible esperar aumentos en los niveles. 

“El llamado es mantenerse alerta 
todas personas que viven cerca de 
cauces naturales y artificiales de es-
tas comunas que están con alerta in-
formarse por los canales oficiales , 
tanto de Senapred, equipos de emer-
gencia comunales”.  

 
Rutas 

En tanto, el agua caída ya hace más 
de 48 horas provocó que en distintos 

jornada. 
“Efectivamente el día de hoy la si-

tuación de la Región es preocupante”. 
Y para dejar claro que la situación 

por el aumento en los caudales de los 
cursos de agua debido a la lluvia era 
para estarlo, precisó que lo registra-
do casi dos meses atrás podía volver 
a repetirse. 

“Hay un riesgo que los eventos de 
la última semana de junio se repitan, 
por lo tanto, hacemos un llamado a 
todas las personas que sufrieron afec-
tación durante junio tomen las me-
didas adecuadas, para de alguna for-
ma, poder mitigar la afectación a sus 
enceres”, señaló la autoridad. 

 
Alertas y evacuaciones 

Y fue así como durante la jornada 
de domingo se fueron sucediendo los 

Ciudad
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“O profundizan en el río o hacen una 
contención, porque este es un problema 
de todos los años”. 
Cristian Hunter, vecino sector Km.10 Concepción

y alrededor de 200 viviendas 
evacuadas por 
anegamientos se registraron 
este domingo en la Región. 

afectados
900

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

puntos de la Región se provocaran 
problemas por deslizamientos o de-
rrumbes como ocurrió en la ruta que 
une Tomé y Rafael producto de la caí-
da de árboles. En el camino a Florida, 
hubo un deslizamiento de tierra, si-
tuación similar en el sector Villa Pe-
luca en Antuco. Por esta situación 
que ha ido aumentado en compleji-
dad y puntos a intervenir es que el di-
rector de Vialidad, Juan Carlos Ovie-
do, planteó que esperan poder res-
ponder a todos los requerimientos, 
pero puede que tengan que responder 
a algunas situaciones antes y otras 
después.  

“Los equipos están desplegados, 
estamos a capacidad máxima. En al-
gún momento y es de esperar que eso 
no suceda pudiéramos estar sobrepa-
sados y vamos a tener que dar las 
prioridades correspondientes para 
poder salvaguardar todas las aquellas 
necesidades que la población requie-
ra”, dijo. 

Junto a ello, y a propósito del acci-
dente de tránsito registrado en la Ruta 
de La Madera que dejó como saldo 
una persona muerta y tres lesionadas, 
es que Oviedo pidió a las personas 
prudencia en los traslados dado que 
el viento y la lluvia se mantendrán al 
menos 24 horas más. 

“Llamamos a los conductores a to-
mar todas las medidas de precau-
ción, estamos en una condición cli-
mática adversa y somos responsables 
cada uno de conducir de acuerdo con 
esta condición, instamos nuevamen-
te a que esto se pueda cumplir”, aña-
dió. 

 
Gran Concepción 

Respecto a la provincia de Concep-
ción y en particular a las comunas 

via y con la vista puesta en los sacos 
de arena que el mismo colocó a la en-
trada de su casa y esperanzado en 
que los que había ubicado las autori-
dades más cerca del río contuvieran 
la crecida inminente. 

 
Suspensión de Clases 

Hasta el cierre de la presente edi-
ción eran en total nueve las comunas 
donde las clases se iban a suspender 
este lunes, según detalló la seremi de 
Educación. Se trata de Yumbel, Antu-
co, Tomé y Quilaco quienes lo solici-
taron a través de sus respectivos mu-
nicipios. En el caso de Los Ángeles la 
suspensión fue requerida para la es-
cuela Rinconada del Salto y el Liceo 
Llano Blanco y en Nacimiento no ha-
brá clases en la escuela Toqui Lauta-
ro, en estos tres casos la suspensión 
obedece a que se transformaron en al-
bergues.  

Mientras en Concepción habrá sus-
pensión de clases en la Escuela Fun-
do Chanco, lo mismo ocurrirá en la es-
cuela Pichilo de Arauco. Finalmente, 
en Hualpén, el municipio decidió sus-
pender las clases para la jornada de 
este lunes en la escuela Alonkura, el 
colegio Villa Acero y el Liceo Pedro del 
Río Zañartu debido a las condicio-
nes climáticas, se indicó. Así entonces, 
serán 66 los establecimientos educa-
cionales en los que no habrá calses 
este lunes a nivel regional. En tanto, 
se informó que fueron 200 las vivien-
das evacuadas en la jornada por in-
greso de agua, sumando mas de 900 
personas afectadas. 

PREPARADOS desde el jueves se 
encontraban los vecinos del sector 
El Triángulo, en la salida norte de 
Concepción, ante el inminente 
desborde del río Andalién en ese 
tramo.
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DESLIZAMIENTOS de agua y barro se registraron en distintas rutas y caminos de la región durante este 
domingo, entre ellos Ruta de La Madera y Camino a Florida que requirieron trabajo de Vialidad del MOP. 

por donde cruzan el Biobío y el Anda-
lién, el director regional de Senapred 
sostuvo que, si bien no es posible afir-
mar que ocurrirán grandes desbor-
des, es necesario estar atentos porque 
entre domingo y lunes se esperaba 
que precipitaran al menos 100 milí-
metros en la cordillera y que aumen-
to en el nivel de los cauces habría. 

“Si bien es cierto el punto crítico del 
Río Andalién es el sector del ex peaje 
Chaimávida, a la altura del kilómetro 
10, porque ahí el río tiene una condi-
ción especial que hace que se des-
borde, el resto del río tiene una con-
dición de riesgo menor, pero obvia-
mente no podemos descartar que se 
pueda producir alguna situación. Por 
lo tanto, hay situaciones impondera-
bles que hacen o nos requieren que es-
temos, muy atentos al comporta-
miento del río durante todo su curso 
en el Gran Concepción”, apuntaba 
Sandoval. 

 “También es de cuidado la situa-
ción que históricamente sucede en 
la comunidad de Hualqui, tanto la 
gente que está en la ribera del estero 
como la gente que está en la ribera del 
Río Biobío, en el sector sur de la ruta 
de la línea del tren. Lamentablemen-
te está en una zona de inundación. Así 

marle a todos los que querían ir a los 
parques que hay que esperar que pase 
la emergencia para poder ver el esta-
do en que quedaron los parques las 
dependencias y todo eso. Están todos 
cerrados desde Valparaíso hasta la 
región del Biobío incluyendo los que 
están en la cordillera de la costa, aquí 
en el valle y los que están en la cordi-
llera de Los Andes”, subrayó. 

 
Dêjá vu 

“Llevo seis años viviendo acá y me 
inundado tres veces. Las 3 veces han 
entrado como 30 a 40 centímetros 
(de agua) a la casa. La primera inun-
dación perdimos todo porque no al-
canzamos a sacar nada, eso fue el año 
antepasado, la inundación más gran-
de que hubo, perdimos casi todo, las 
camas, todos los electrodomésticos, 
los muebles se echaron a perder, así 
que los perdimos, pero los recupera-
mos”. 

Eso es lo que ha vivido Cristian 
Hunter, vecino del sector Chanco Sur 
o el Triángulo donde existe un grupo 
de familias que viven a un costado 
del Río Andalién, justo donde la Direc-
ción General de Aguas tiene una es-
tación de monitoreo del caudal. 

“El problema consiste acá es que o 
profundizan en el río o hacen una 
contención, porque este es un proble-
ma de todos los años”. 

“La gente creo que lo que quiere es 
vivir tranquilo y que nos hagan un 
muro de contención, evitar las pérdi-
das, porque acá se vive en estos días 
una incertidumbre tremenda. Hay 
ancianos y gente de la tercera edad 
que acá no duerme nada cada vez 
que llueve”, pedía en medio de la llu-

FOTO: MOP BIOBÍO 

que, si el río Biobío sigue aumentan-
do su caudal, cosa que suponemos 
que así va a ser, pudiesen verse afec-
tadas nuevamente”, manifestó el en-
cargado de emergencias. 
Parques 

Este domingo llegó a la región el di-
rector nacional de Conaf, Cristian Li-
ttle, como parte del despliegue del 
gobierno central. En su recorrido, que 
estaría centrado en visitar zonas agrí-
colas, aprovechó de recordar que to-
dos los parques nacionales se encuen-
tran sin acceso al público hasta que se 
evalúe los efectos del sistema frontal 
y la emergencia se de por superada. 

“Los parques a nivel nacional están 
todos cerrados, cerrados hasta que 
dure la alerta que emite Senapred, 
hasta que dure la emergencia, así sa-
lió en la resolución así que ha infor-
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Este domingo se declaró la Alerta Roja en la Región del Biobío por 
parte del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred). 

EL RÍO ANDALIÉN 
registró riesgo de 

desborde durante este 
domingo.

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE YUMBEL
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EVACUACIONES se realizaron en los sectores aledaños al 
río en Saltos del Laja. Esto por orden de Senapred.

MÚLTIPLES 

EQUIPOS de 
emergencia se 

han desplegado 
en la zona.
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EL RÍO BIOBÍO 
mantiene 

mantiene un alto 
cauce. 

DERRUMBES 

 se registraron  durante el fin 
de semana en la Región. 

Una jornada que agudizó 
la emergencia de las 
precipitaciones en la zona 

POR LOS DESBORDES DE CAUCES

Ciudad



Ciudad
Diario Concepción Lunes 21 de agosto de 2023 9

En 87% aumentaron  
denuncias por  
maltrato escolar 
de adulto a estudiantes

CANTIDAD TOTAL TAMBIÉN AL ALZA

Un aumento de un 27% mostró la 
Región del Biobío en la cantidad de 
denuncias por maltrato escolar. 

Esto, según los registros de la Supe-
rintendencia de Educación donde se 
observa que durante el primer semes-
tre del año 2022 se ingresaron 504 de-
nuncias, mientras que en la misma fe-
cha de este año el número llegó a 640 
por diversas materias (ver tabla).  

Del total, 268 corresponden a la 
temática maltrato a párvulos y/o 
estudiantes: 41,87%. 

Sin embargo, uno de los puntos 
más preocupantes es el incremen-
to de las denuncias recepcionadas 
sobre maltrato de adulto a párvulo 
y/o estudiante. Si en la primera par-
te de 2022 la cifra llegó a 54 duran-
te este año alcanzó a 101.  

Sobre todo lo anterior es que Car-
los Martínez, director regional de la 
Superintendencia de Educación 
dijo que “el aumento puede relacio-
narse a múltiples factores sociales 
y culturales. Uno de los aspectos in-
teresantes que se pueden despren-
der de los relatos de las denuncias 
es que las personas tienen una ma-
yor conciencia de los derechos que 
les asisten a las niñas, niños y ado-
lescentes en el espacio educativo”. 

 
Casos locales 

Debido al preocupante incre-
mento de bullying en los diferentes 
colegios del Gran Concepción, 
como el caso de un joven agredido 
en la sala de clases por sus pares en 
el colegio, muchos padres están co-
menzando a hacer público el acoso 
que sufrieron sus pupilos. 

Una apoderada de uno los esta-
blecimientos femeninos más tradi-
cionales de Concepción, quien pidió 
reserva de su nombre para resguar-
dar la integridad de ella y de su hija, 
relató que “desde que ingresó mi 
hija al colegio el acoso empezó a 
crecer, ya no solo mi hija era acosa-
da por estudiantes, sino que inclu-
so había profesores involucrados. 
Ahora por estas cosas tengo que ir 
a buscar a mi hija al colegio porque 
hay un grupo de compañeras que la 
quieren seguir para golpearla”. 

Por otra parte,  una madre de 
otro establecimiento emblemáti-
co penquista relató que “en una 
oportunidad, un compañero del 
mismo curso lo golpeó y tiró al sue-
lo, subiéndose sobre su cuerpo 
mientras lo ahorcaba y le decía a 
otro compañero que le bajara los 
pantalones. Esto fue visto por otro 
alumno del establecimiento y unos 
compañeros, y gracias a eso fue re-
conocido por el colegio”. 

“Aun así, la gestión fue práctica-
mente nula, sólo sancionar tempo-
ralmente a los niños, sin ningún 
tipo de acompañamiento o apoyo 
hacia mi hijo. Tuve que acudir ex-
ternamente con una psicóloga 

Esto en la comparativa de los ingresos del primer semestre 
2022 y 2023 ante la Superintendencia de Educación.
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para tener las herramientas, tan-
to yo como madre, así como mi 
hijo” agregó. 

 
Estadísticas  

Respecto a las 268 denuncias de 
acoso escolar ingresadas el primer 
semestre, 167 casos corresponden 
a maltrato entre pares. Por otra par-
te, 101 denuncias corresponden a 
“Maltrato de adulto a párvulos y/o 
estudiantes”. 

En comparación con los datos 
del año pasado, se observa que el 
acoso escolar de trabajadores de 
los colegios a estudiantes compara-
do con las cifras de 2022 en la mis-
ma fecha aumentó en un 87%. 

La información entregada por la 
Superintendencia de Educación de 
la Región del Biobío demuestra que 
las denuncias locales que corres-
ponden a acoso escolar entre estu-
diantes representan el 8,32% de las 
denuncias ingresadas a nivel nacio-
nal. Esto posiciona a la región en el 
cuarto lugar en el país por cantidad 
de casos ingresados. 

 
Observaciones profesionales 

Nicolás Marambio, psicólogo 
UdeC explicó “para todo estudian-
te que ha sufrido de acoso escolar lo 
más importante es acoger su males-
tar y mostrarle que no está sola o 
solo en esto. Hacerle ver que dentro 
del establecimiento y en su hogar 
hay personas que lo van a escuchar” 

“Lo primero que comienza a afec-
tar a un niño, niña o adolescente 
(NNA) es en su confianza y autoes-
tima, entendiendo esto cómo el 
NNA se percibe a sí mismo y siente 
que es percibido, dentro de las con-
secuencias posteriores, también 
está la desmotivación escolar, sen-
sación de indefensión, afectación 
del estado emocional que puede re-
percutir en la aparición de trastor-
nos del ánimo”, agregó Marambio. 

Refiriéndose al origen y solución 
del problema, el especialista dijo que 
“lo más importante es inculcar tanto 
en el hogar como en el establecimien-
to educacional, el hecho de que cada 
ser humano es digno de respeto y 
buen trato, y que por ello debemos 
aprender a tratarnos de buena mane-
ra, siendo empáticos y conscientes 
respecto a cómo nuestras acciones 
pueden llegar a repercutir en otro”. 

Mientras que el director regio-
nal de la Superintendencia de Edu-
cación del Biobío concluyó que “las 
comunidades educativas deben 
cumplir la normativa educacional 
e implementar sus planes de convi-
vencia, ya que esta es una causa 
país y toda la sociedad debe colabo-
rar en que las escuelas y jardines 
sean espacios protegidos para el 
bienestar y el desarrollo integral de 
los niños y niñas”.

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

REGIÓN

  

 

Biobío 

 

 

 

Total

TIPOS DE DENUNCIAS

Total denuncias ingresadas en la región por 
distintas temáticas

FUENTE: UNIDAD DE ESTADÍSTICAS Y ESTUDIOS, DEPARTAMENTO DE 
GESTIÓN INSTITUCIONAL, SUPERINTENDENCIA DE EDUCACIÓN

SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

2018

DENUNCIAS INGRESADAS A LA SIE POR “MALTRATO A PÁRVULOS Y/O 
ESTUDIANTES” POR REGIÓN DEL ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL DEL 
AFECTADO, AL 1° SEMESTRE (30 DE JUNIO) DE CADA AÑO, AÑOS 2018 A 2023.

Maltrato a párvulos y/o estudiantes 

Maltrato de adulto a párvulo y/o estudiante 

Maltrato entre párvulos y/o estudiantes

Maltrato a párvulos y/o estudiantes 

Maltrato de adulto a párvulo y/o estudiante 

Maltrato entre párvulos y/o estudiantes

Total denuncias ingresadas a Nivel 
Nacional por distintas temáticas

663

299 

141 

158

2.921 

1.290 

1.631

6.434

2019

439

209 

96 

113

2.530 

1.114 

1.416

5.617

2020

152

40 

26 

14

421 

199 

222

1.911

2021

89

11 

8 

3

137 

87 

50

1.731

2022

504

229 

54 

175

3.054 

858 

2.196

6.699

2023/2

640

268 

101 

167

3.218 

1.075 

2.143

7.975
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PARA 7 FAMILIAS DE LA COMUNA

Durante esta semana el Ministe-
riode Vivienda y Urbanismo (Minvu) 
dio inicio -de manera simbólica- a las 
obras de reconstrucción enmarcado 
en el DS.49 para construir las vivien-
das definitivas a 7 familias de la co-
muna de Floridad que se vieron afec-
tadas con los incendios forestales 

Inician obras de viviendas 
definitivas post incendios en Florida
El proyecto de reconstrucción está enmarcado en el DS.49. En total, las 
edificaciones iniciadas son 28 en la Región del Biobío.

registrados en febrero de este año. 
“Estamos iniciando obras en la co-

muna de Florida, viviendas del lla-
mado especial de construcción que 
vienen a dar, de alguna forma, resul-
tado de todo el trabajo que hemos 
desarrollado en todo este tiempo 
parta poder llegar lo más rápido po-
sible a las familias y reconstruir su vi-
vienda definitiva en conjunto con el 

alcalde, los equipos municipales, 
también los nuestros y las entida-
des patrocinantes y constructora 
para poder dar fe de que este proce-
so se está iniciando”, señaló la auto-
ridad”, manifestó  la seremi de Vi-
vienda y Urbanismo, Claudia Toledo. 

Por su parte,  el alcalde de Florida, 
Jorge Roa, señaló que “estamos en el 
sector de Puente 7 donde se está ini-

FOTO: MINVU

ciando la construcción de la vivienda 
definitiva para 7 familias que eligieron 
el tipo de vivienda que ellas querían. 
Hemos escuchado las palabras de 
ellos y la verdad es que son muchos 
agradecimientos a todos quienes he-
mos tenido un rol importante. Hoy es 
un día muy feliz para la comuna por-
que se inicia este proceso que espera-
mos que esté lo más pronto posible”. 

 Lorena Lavín, miembro de una de 
las familias beneficiadas comentó 
que “estoy feliz. Nosotros pensába-
mos que esto se iba a demorar, que iba 
a ser más engorroso el tema, pero ha 
resultado todo bien. Yo creo que de 
aquí a la navidad lo pasaremos en 
nuestra vivienda tranquilamente 
como corresponde”.  

Cabe señalar que, según explica-
ron desde el Minvu, son tres modelos 
de vivienda. La primera es la Casa 
Rural, Casa Camino al Hogar 1 y Casa 
Camino al Hogar D-80, todas cuentan 
con dos dormitorios, living-comedor, 
cocina y baño. Además, cabe destacar 
que todas contemplan radier de hor-
migón, pisos con cerámico, ventanas 
termopanel, lavaplatos con estruc-
tura, lavadero, calefont, extractores en 
baño y cocina. 

De la misma forma, ya se han entre-
gado 290 certificados de subsidio. Asi-
mismo, las obras iniciadas son 28, de 
las cuales 12 corresponden a Santa 
Juana, 7 a Florida, 5 a Tomé, 2 a Yum-
bel y 2 a Nacimiento.

Se inició en el Colegio Simons la 
campaña que busca concienti-

zar sobre el riesgo de elevar volan-
tines en lugares no adecuados y la 
utilización del hilo curado. 

“Dale cuerda a la seguridad” es 
el nombre de la acción que lidera 
la CGE y que fue lanzada con la 
presencia del alcalde Henry Cam-
pos, seremi de Energía, Daniela 
Espinoza, alumnos, Bomberos y 
Carabineros. 

Lanzan campaña en Talcahuano para 
prevenir accidentes al elevar volantines

ciones y Comunidades de la 
CGE, detalló que la actividad “es 
todo el país, para llegar a la co-
munidad educativa y crear con-
ciencia sobre el mal uso del vo-
lantín y para denunciar las ma-
las prácticas”. 

Según explicó, estas acciones no 
sólo ponen en riesgo la salud de las 
personas, sino que también es el 
principal factor del corte de sumi-
nistro eléctrico en la época.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO. 

“(El volantín) Es uno de los jue-
gos que más llama la atención y los 
niños puedan disfrutar junto a fa-
milias y amigos. Pero hay que ha-
cerlo con una responsabilidad tre-
menda”, indicó el jefe comunal, 
advirtiendo que “el hilo curado 
puede causar la muerte de perso-
nas, por eso hacemos el llamado a 
no utilizarlo”. 

En la misma línea, Francisco 
Campos, coordinador de Institu-

Cesfam Víctor 
Manuel Fernández 
colaboró con 
estudio sobre 
efectividad de 
vacunas contra 
SARS-CoV-2

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

En Chile, la mayor parte de la po-
blación fue inmunizada contra Co-
vid-19 con las vacunas Sinovac y Pzi-
fer. La combinación de ambas esti-
muló la producción de anticuerpos, 
para esto, fue clave el uso del refuer-
zo con BioNTech, para promover una 
respuesta inmunitaria protectora 
contra el virus. 

Así lo determina el “Estudio de Res-
puesta Inmune Humoral en Chile en 
Vacunados contra SARS-CoV-2”, in-
vestigación desarrollada en pande-
mia por el Instituto de Salud Pública 
de Chile (ISP), con apoyo del Depar-
tamento de Bioquímica e Inmunolo-
gía de la Facultad de Farmacia UdeC. 

Las conclusiones del proyecto fue-
ron presentadas en el Centro de Salud 
Familiar Dr. Víctor Manuel Fernández 
(Cvmf), uno de los establecimientos 
que aportó voluntarios para el desa-
rrollo de la investigación. 

“Se hicieron reuniones con todos 
nuestros funcionarios explicando que 
sentido tenía este estudio y también in-
fundiendo la responsabilidad de ser un 
servidor público. No tuvimos ningún 
obstáculo y las personas que participa-
ron mostraron mucha disposición a 
colaborar.”, destacó la directora del es-
tablecimiento, Dra. Vilma Razmilic.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLAUDIA GARCÍA-LIMA, ACADÉMICA UDEC Y EXSEREMI DE TRANSPORTES

Hasta hace unos pocos años, 
Concepción todavía era conside-
rada una ciudad a escala humana; 
no vivía los grandes problemas de 
congestión vial de la capital y los 
tiempos de desplazamiento den-
tro de la intercomuna eran relati-
vamente rápidos, lo mismo que el 
traslado de las comunas cercanas 
al centro penquista. 

Hoy, y de manera notoria tras el 
retorno a la normalidad post pan-
demia, los tacos son una realidad 
del día a día, que se agravan en el 
inicio del fin de semana y  empeo-
ran ante cualquier imprevisto en 
vías o puentes; un reflejo de la 
densificación de las urbes y de un 
estilo de vida que privilegia el uso 
del vehículo. Esta es una forma 
de crecimiento que va en el senti-
do contrario a una ciudad de pro-
ximidad, un concepto de planifi-
cación urbana, que apunta a un 
mayor bienestar y calidad de vida 
de sus habitantes. 

La docente de la Facultad de 
Arquitectura, Urbanismo y Geo-
grafía (FAUG), Claudia García 
Lima, cuenta que la ciudad de pro-
ximidad -concepto acuñado por 
Carlos Moreno, asesor de la alcal-
desa de París, Anne Hidalgo- se 
basa en la idea de que las personas 
puedan vivir cerca de los lugares 
donde puedan satisfacer sus nece-
sidades diarias, con distancias que 
no superen los 15 minutos cami-
nando y no más allá de media hora 
en bicicleta o transporte público. 

Y para ello, dice, hay que promo-
ver la diversidad de usos de suelo 
y de las actividades que se realizan 
en ellos, favoreciendo la interac-
ción de grupos sociales heterogé-
neos en el mismo espacio.  Esto im-
plica, contar con una oferta de 
educación, salud, trabajo, comer-

Ciudades de proximidad: 
especialista plantea 
solución a congestión

modo que hasta para ir a comprar 
el pan hay que usar el vehículo”. 

“En los años 60, Colin Bucha-
nan, un experto en trasporte, ya 
advertía de la incapacidad de la 
infraestructura vial para dar 
abasto al problema de la conges-
tión por el círculo vicioso del 
transporte: al construirse más 
infraestructura vial se incentiva 
la lejanía que, a la vez, incentiva 
el mayor uso del auto y, luego, 
mayor necesidad de infraestruc-
tura vial”, explica. 

Además de su extensión hacia 
fuera, Concepción ha crecido en al-
tura, con una importante concen-
tración de edificios y personas en 
algunos sectores de la ciudad. 

“Para la ciudad de proximidad 
o de 15 minutos, de acuerdo a 
Carlos Moreno, la densi-
dad es clave. Es importan-
te una mayor concentra-
ción de personas, no obs-
tante es importante que esa 

densidad, que no necesariamen-
te se traduce en torres altas, sea 
equilibrada y coherente con el 
espacio público que la circunda, 
como el perfil de la calle, de modo 
a asegurar el aislamiento y venti-
lación necesaria para una buena 
habitabilidad, y que el espacio de 
la calle (su perfil) se distribuya 
para los modos más eficientes y 
sustentables en ese orden: peato-
nes, bicicletas y ciclos en general; 
transporte público en todas sus 
formas; es decir, bus, tranvía, tren, 
metro; transporte de carga y, por 
último, los autos particulares”, 
indica la experta. Para García, los 
retos de Concepción pueden ser 
abordados desde el Desarrollo 
Orientado al Transporte Público 
(DOT), “utilizando cada modo 
(de transporte) con un rol jerár-
quico en función de su capaci-
dad y distancia, generando mi-
crocentros urbanos –sistemas de 
ciudad policéntrica y de proxi-
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Un aspecto relevante es la sintonía de la sociedad con los 
cambios; es decir, si la ciudadanía está empoderada y de 
acuerdo con la ciudad que se quiere, y si hay convicción 
en los líderes políticos que toman las decisiones.

midad- en torno a los paraderos 
intermodales de tren, metro o Bio-
trén, etc. avanzando así hacia una 
ciudad más sustentable”. 

 
Convicción en la sociedad 

Ejemplos de urbes que han tran-
sitado a ciudades de proximidad 
hay varios. Los más emblemáticos 
son Paris (Francia), Nueva York (Es-
tados Unidos), Barcelona (España), 
que -cuenta García- demoraron en-
tre 20 y 30 años en hacer los cam-
bios. A Copenhague (Dinamarca) le 
tomó cinco décadas.   

“Barcelona es un ejemplo bien in-
teresante, con las supermanzanas 
que se han implementado más re-
cientemente, donde se notan los 
cambios; pero aun están en modo 
de piloto”. 

La investigadora advierte que los 
progresos dependen mucho de las 
características de cada ciudad, pero 
que un aspecto relevante es la sin-
tonía de la sociedad con los cam-
bios; es decir, si la ciudadanía está 
empoderada y de acuerdo con la 
ciudad que se quiere; y si hay con-
vicción en los líderes políticos que 
toman las decisiones. 

“En ese tránsito se toman medi-
das a veces impopulares, como por 
ejemplo la restricción al uso del 
auto, con tarificación y reducción de 
estacionamientos en las calles, ta-
rificación vial, aumento precio com-
bustible, entre otras”. 

La académica indica que un pun-
to de partida para comenzar a pen-
sar en una ciudad de proximidad es 
la infraestructura, un aspecto en el 
que -afirma- Concepción está muy 
atrasado. Pero antes de todo, la ex-
perta dice “que el punto clave es 
qué tipo de infraestructura quere-
mos y para qué tipo de ciudad”.
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cio, servicios y ocio en la proximi-
dad del hogar, agrega especialista 
en Planificación y Gestión Urbana. 

Es una ciudad a escala humana, 
donde los espacios públicos, 
como las plazas, parques y calles, 
debieran estar pensados para las 
personas, asevera. 

 
Círculo vicioso 

De acuerdo con la académica, 
Concepción ha ido perdiendo 
proximidad por su lógica de cre-
cimiento metropolitano, con el 
avance hacia fuera de sus límites 
y un sentido mal enfocado de la 
escala humana, que apunta al 
“ideal de vivir en baja densidad de 
forma extensiva, como el modelo 
de suburbios americano”. 

Esta es una forma de extensión 
de la ciudad que hace muy difícil 
implementar trasporte público, 
porque se trata de “un diseño que 
es muy dependiente del auto y con 
usos de suelo muy homogéneos, de 

Ciudad
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SEREMI DEL TRABAJO ENTREGÓ DETALLES DEL SEGMENTO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un total de 13.035 subsidios al 
empleo joven por un monto de in-
versión que alcanzan los $ 
831.341.045  se han entregado en la 
Región del Biobío al 31 de julio del 
presente año indicó Sandra Quinta-
na, seremi de Trabajo y Previsión 
Social de Biobío. 

Según detalló la representante de 
la cartera de Trabajo y Previsión 
Social en la zona, de lo anterior, “6 
mil 353 subsidios al empleo joven 
entregados corresponden a hom-
bres, mientras que 6 mil 287 a mu-
jeres. Hay un porcentaje de jóvenes 
que se dedica a los servicios o co-
mercio donde también aumentan 
los empleos jóvenes, más asocia-
dos a empleos de las mujeres que de 
hombres”.  

 
Horarios 

Otro punto relevante para la se-
remi del Trabajo y Previsión Social 
de Biobío son la distribución de las 
horas de trabajo, ya que “también es 
importante analizar aquí la canti-
dad de jóvenes que tienen trabajo 
con horas ordinarias, esto porque 
aquellos que tienen 45 horas, co-
rresponde al 45% aproximadamen-
te, luego tenemos un 25% de jóvenes 
que tienen entre 0 y 29 horas de tra-
bajo y eso, nos hemos ido dando 
cuenta que ha crecido”.  

En esta línea, explicó que “han 
aumentado más la cantidad de jó-
venes que se emplean por horas que 
son inferiores a una jornada ordina-
ria (normal) lo que tiene que ver 
porque se trata de actividades 
como, por ejemplo, de delivery y 
que se asocia a la búsqueda de más 
tiempo disponible para continuar 
con emprendimientos (surgidos en 
pandemia) en otros horarios y que, 
finalmente, complementan sus ren-
tas lo que se da tanto en hombres 
como mujeres”. 

Según Sandra Quintana, en el 
caso de las mujeres, esto de tener 
menos horas de trabajo no se expli-
ca por complementar rentas, sino 
que “principalmente por un tema de 
los cuidados y no tener dónde dejar 
a los hijos en tiempos después de la 
escuela o mientras ellas se mantie-
nen trabajando porque no cuentan 
con las redes de apoyo necesarias”. 

 
Escolaridad 

Otro factor importante en análisis 
es la escolaridad. Según la jefa regio-
nal del Ministerio del Trabajo y Pre-
visión Social, “existe un 40% de los jó-
venes que se encuentra en un nivel 
medio o superior y que correspon-
den a los que se emplean en la indus-

Biobío lleva más de 13 
mil subsidios al empleo 
joven entregados  

En cuanto a la inversión, el monto total asciende a más de 
$800 millones en la zona. Servicios y comercio concentran 
recuperación del empleo joven de mujeres en la Región.

sión Social orientadas al empleo jo-
ven y de las mujeres, en el sentido de 
ir introduciendo mejoras en la foca-
lización de los subsidios, la seremi 
del Trabajo y Previsión Social de 
Biobío dijo que “existe una sugeren-
cia desde la regiones en general y 
principalmente desde Biobío  don-
de nos hemos ido dando cuenta que 
hasta ahora (agosto de 2023) hay 
una cantidad de jóvenes que han 
ido solicitando esta bonificación 
(subsidio) pero no ha sido suficien-
te como para ir pensando que es 
una buena alternativa para recu-
perar empleos, tanto en mujeres 
como jóvenes, lo que es una urgen-
cia para la Región del Biobío, porque 
se disminuye la informalidad  y por-
que también está la posibilidad de 
que a través de la capacitación se 
mejoren oficios o generar otras al-
ternativas”. 

 
Consejo Regional  

de Capacitación 

En relación a las capacitaciones   el 
recién inaugurado (agosto) Consejo 
Regional para la Capacitación, la se-
remi complementó que “estamos 
trabajando en lo que se nos ha ido so-
licitando desde enero hasta la fecha 
para responder a la demanda surgi-
da en este periodo, pero también 
atendiendo a imprevistos como lo 
ocurrido con los trabajadores de Fa-
naloza para ver qué capacitaciones 
podemos gestionar en relación a lo 
que ellos requieran o dónde esperan 
ellos encontrar trabajo”.     

 
Comercio y Turismo 

Juan Antonio Señor, presidente 
de la Federación de la Cámaras de 
Comercios, Servicios y Turismo 
(Fecomctur) expresó que, tras con-
versar con algunos presidentes de 
cámaras, “no perciben que exista 
mucha contratación de jóvenes y 
cuando ocurre, es más bien de ma-
nera esporádica y no ha sido masi-
vo en el ámbito del comercio deta-
llista y en cuanto al subsidio al em-
pleo de la mujer existen muy pocos 
utilizados a nivel de pequeño co-
mercio y tal vez en el gran comer-
cio si exista un mayor uso de este 
beneficio”. 

El presidente de Fecomtur mani-
festó que en general existe una me-
nor contratación de personas en el 
sector comercio “debido, principal-
mente, a las menores ventas que ha 
experimentado el rubro y que se 
vienen arrastrando hace ya bastan-
te tiempo productos de la contrac-
tiva situación económica actual”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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40%
De los jóvenes 
empleados en la 
Región del Biobio 
cuenta con esco-
laridad media o 
superior. 

bien o para salir de vacaciones, tras 
lo cual el gremio no percibía un ma-
yor compromiso laboral de parte 
de este segmento, lo que hoy día  ya 
estaría  normalizándose, mejoran-
do así la permanencia en el trabajo 
respecto de periodos anteriores”, 
afirmó Quintana.  

 
Revisión de políticas     
Consultada acerca de la posibili-

dad de realizar una revisión de las 
políticas públicas impulsadas des-
de el Ministerio del Trabajo y Previ-

tria quienes han respondido a las 
demandas de este sector y que no ha-
bían sido cubiertas anteriormente”.  

 
Compromiso laboral  

Otra arista del empleo joven que 
ha experimentado mejorías es el 
compromiso laboral. 

“Hemos tenido conversaciones  
con el sector metalmécanico quie-
nes  observaron que los jóvenes eran 
más estacionales en los trabajos 
donde surgían motivaciones  como 
ahorrar dinero para adquirir algún 
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En Castro, Chiloé, la ministra del 
Trabajo y Previsión Social, Jeannet-
te Jara, cerró la gira por “Mejores 
Pensiones” y un Pacto Fiscal, que la 
llevó junto al ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, a recorrer nueve ciu-
dades del sur del país. 

Previamente, los secretarios de 
Estado visitaron las ciudades de 
Rancagua (O’Higgins), Talca (Mau-
le), Chillán (Ñuble), Concepción y 
Los Ángeles (Biobío), Temuco (La 
Araucanía), Valdivia (Los Ríos), y 
Osorno (Los Lagos). 

De este modo, ambas autorida-
des socializaron en el sur de Chile, 
con un total de 2.600 personas, los 
beneficios y alcances tanto de la re-
forma previsional propuesta por 
el Gobierno al Congreso, cuyo ob-
jetivo es incrementar el monto de 
las jubilaciones a los actuales y fu-
turos pensionados, como del Pac-
to Fiscal, que busca mayor recau-
dación para pensiones, cuidados, 
seguridad y salud.  

La ministra del Trabajo y Previ-
sión Social, Jeannette Jara, valoró la 
gira y dijo que  “hemos recorrido 9 
ciudades en seis días junto al minis-
tro de Hacienda, Mario Marcel, y 
nos hemos reunido con 2.600 perso-
nas, a fin de poder compartir cómo 
van a subir las pensiones en nuestro 
país y los contenidos centrales del 
pacto fiscal, en el sentido de para 
qué queremos tener una recauda-
ción que tenga una mayor justicia 
tributaria. Y esto tiene que ver con 
un compromiso de gasto en torno a 
la mejora de las pensiones, en tor-
no, además, a poder fortalecer la 
seguridad pública, disminuir listas 
de espera y avanzar en protección 
social como, por ejemplo, en el pro-
yecto de Sala Cuna Universal”. 

Por su parte, el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel indicó que 
“el balance de esta gira es positivo; 
hemos visitado siete regiones y 
conversado con unas 3 mil perso-
nas en diversos encuentros, inclu-
yendo otras reuniones que tuve, 
por ejemplo, con emprendedores. 
Nuestro objetivo fue visitar los te-
rritorios para entregar los linea-
mientos de nuestras principales 

 FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

mos y esperamos poder tener los 
próximos días algunos espacios de 
acercamiento que nos permitan ha-
cer realidad lo que muchas veces se 
plantea en el discurso y que las per-
sonas y sus vidas, los pensionados 
en particular, están antes que cual-
quier otra cosa”.  

De la misma forma, el ministro 
Marcel hizo hincapié que el Pacto 
Fiscal es necesario para financiar un 
conjunto de materias prioritarias 
para los ciudadanos como mayor 
seguridad ciudadana, reducción de 
listas de espera, generar un sistema 
de cuidados, y la Pensión Garanti-
zada Universal (PGU). “Para mate-
rializar todas estas medidas, hay 
que financiarlas. Cuando se trata de 
compromisos de recursos que, sólo 
en el caso de la PGU, superan los 3 
mil millones de dólares al año, hay 
que contar con financiamiento de 
largo plazo. Por ello, dentro del Pac-
to Fiscal, el gasto ligado a la reforma 
previsional ocupa el primer lugar”, 
cerró el secretario de Estado. 

propuestas de Pacto Fiscal y Refor-
ma Previsional, para que los ciuda-
danos pudiesen conocerlas y no-
sotros respondiéramos sus inquie-
tudes, porque es en los territorios 
donde se produce y se resuelven 
los problemas”. 

Respecto de la reforma previsio-
nal, la ministra Jara manifestó que 
“el Gobierno hizo una propuesta al 
Congreso hace 10 meses, que se ha 
estado discutiendo pero que no he-
mos logrado avanzar de una mane-
ra consistente en ella y que se pro-

duce una realidad concreta que los 
pensionados no pueden seguir es-
perando. El día jueves tuvimos que, 
dentro de la gira, volver con el mi-
nistro de Hacienda a Santiago para 
acompañar al Presidente de la Re-
pública a la reunión con Chile Va-

Banco Central 
informó que 

actividad 
económica  

cayó un 1% en el 
primer semestre 

de 2023

 El Banco Central (BC) informó 
en las cuentas nacionales que la 
actividad cayó 1,1% en el segundo 
trimestre, lo que se suma al retro-
ceso de 0,8% que anotó la econo-
mía en el primer cuarto del año. 

Con esto se suman tres trimes-
tres seguidos de desaceleración. 
Con ello, el primer semestre el 
Producto Interno Bruto (PIB) se 
contrajo un 1%. 

Si bien la cifra será menor a las 
previsiones que había a princi-
pios de año, cuando se esperaba 
una contracción de hasta 2%, el 

escenario más probable que espe-
ran los expertos es el PIB de una 
caída en el que va entre 1% y 0,2%. 

En detalle, el informe del ente 
rector arrojó que la demanda in-
terna disminuyó 5,6% -por cuar-
to trimestre seguido, como resul-
tado de un consumo total que 
cayó 4,7%, donde el de los hogares 
que se contrajo 6,1%, mientras 
que el del gobierno subió 1,5%. 
Por su parte, la formación de ca-
pital bruta (inversión) fue la me-
jor noticia del reporte, con una 
leve subida de 1,6%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SIETE REGIONES FUERON VISITADAS, ENTRE ELLAS EL BIOBÍO

Ministerios de Hacienda 
y Trabajo cerraron gira 

por el Sur de Chile 

2.600 personas asistieron a encuentros regionales encabezados 
por ministros Jara y Marcel  para entregar información respecto 
del proyecto de reforma previsional y Pacto Fiscal 
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“El año pasado no pude asistir 
presencialmente al Festival, así que no 
pude vivir el ambiente que respiraba la 
ciudad”.

“El agua es básica para la vida humana y, 
por desgracia, muchas regiones se están 
secando”. 

GOSIA JUSZCZAK:Aida  Granell 
contacto@diarioconcepcion.cl

La cineasta europea se alzó el año 
pasado con el primer premio del ci-
tado certamen con su documental 
“Stolen Fish”; un brillante y desco-
razonador relato en torno a las con-
secuencias e impacto directo que 
sobre la población de Gambia tiene 
la sobreexplotación pesquera que -
de manera ilegal- llevan a cabo los 
buques chinos frente a las costas del 
país africano. En esta crítica sobre 
los despiadados efectos que el capi-
talismo más salvaje e indolente tie-
ne sobre las poblaciones más vulne-
rables, podemos ver el verdadero 
espíritu que recorre la obra de esta 
talentosa y comprometida realiza-
dora europea. 

Precisamente, con motivo de su 
inminente llegada a Chile para par-
ticipar en el Festival, hemos podido 
conversar con ella tanto sobre su 
obra como sobre su rol como mujer 
en el mundo del cine. 

 
El año pasado fue usted la ga-

nadora del festival con su bri-

llante documental “Stolen Fish”. 

¿Cómo valora su experiencia en 

el festival el año pasado? 
El año pasado no pude asistir pre-

sencialmente al Festival, así que no 
pude vivir el ambiente que respira-
ba la ciudad. No obstante, en cuan-
to supe que la película había gana-
do fue una gran alegría. De hecho, 
la estatuilla que recibí es realmen-
te muy linda y la tengo en un lugar 
central de mi salón donde puedo 
verla diariamente.  Además, parte 
del premio conlleva presidir el jura-
do en Chile en esta segunda edi-
ción del Festival, algo que me hace 
especial ilusión, ya que me permiti-
rá conectar en persona con el públi-
co chileno y con los organizadores 
tanto de Puerto de Ideas como del 
propio Festival de Cine del Mar.  

 
Este año regresa al festival, 

pero en calidad de jurado. 

¿Cómo afronta este cambio de 

rol y qué espera de las produccio-

nes en competición? 

Esta será la tercera ocasión en la 
que participaré como jurado de un 
festival de cine, aunque será la pri-
mera vez que lo haga persona. Con 
la pandemia e incluso después de 
que terminasen los confinamien-
tos en la mayor parte de los países 
del mundo, muchos festivales opta-
ron con continuar organizando el 
trabajo del jurado de manera onli-
ne. Creo que así se pierde mucho. En 
esta instancia, lo bonito será que po-
dremos debatir y reflexionar cara a 

“Creo que todo el arte es 
político, especialmente,  
en el caso del documental”
La documentalista polaca será parte del jurado del próximo Festival de 
Cine del Mar, el cual se realizará entre el 21 y 27 de agosto dentro de la 
celebración de la segunda edición del Festival Puerto de Ideas Biobío.

cara sobre las obras que veremos, 
algo que es muy enriquecedor. En 
cuanto a las películas en competi-
ción, no tengo expectativas, quiero 
dejarme sorprender. 

 
¿Por qué le parece relevante 

que exista un festival centrado 

en el océano y en temáticas aso-

ciadas al mismo? 

El océano y el agua en general es 
uno de los elementos que nos sos-
tiene como seres humanos y con la 
actual catástrofe climática debe-
mos prestar especial atención. En 
este sentido, debemos recordar que 
el agua es básica para la vida huma-
na y, por desgracia, muchas regio-
nes se están secando. Además, los 
océanos son vías migratorias y los 
derechos humanos están intrínsi-
camente ligados con el agua en sus 
diferentes formas.  

¿Qué opinión le merece que 

un país costero como Chile haga 

pedagogía en torno a la impor-

tancia de los océanos? 
Creo que es imprescindible 

que los países costeros hagan 
esa labor. Durante los últi-
mos dos años viví en las Is-
las Canarias (España), ro-
deadas por el océano 
Atlántico, dónde el 
mar está muy pre-
sente en las vidas 
de las personas. 
Allí, el gran problema 
es el turismo de masas, el 
cual impacta directamente 
sobre los ecosistemas mari-
nos de diferente forma. En ca-
sos así, es fundamental que la 

Cultura& 
Espectáculos
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“Hay muchos tipos de documental y que 
algunos tienden más hacia el reportaje”. 
Gosia Jusczak.  Documentalista polaca.

ciudadanía esté informada y pueda 
presionar a las instituciones guber-
namentales, algo para lo que resul-
ta muy importante el que se haga 
pedagogía en torno a todas las te-
máticas vinculadas con el océano.  

 
Es usted mujer y cineasta en 

un mundo donde estar tras la cá-

mara es inmensamente más 

complicado para una mujer que 

para un hombre. ¿Cuál ha sido su 

experiencia como mujer y docu-

mentalista en el mundo del au-

diovisual? ¿Ha tenido que sor-

tear más obstáculos por su géne-

ro? ¿A qué tipo de desigualdades 

ha tenido que hacer frente? 
Este es un tema que requiere de una 

reflexión muy profunda, pero para no 
extenderme podría sintetizarlo en dos 
dificultades que requieren de mucho 
trabajo. En primer lugar, el autosabo-
taje que las mujeres nos hacemos por 
la educación que recibimos. Aquí, el 
primer obstáculo fueron mis creencias 
y el tener la autoestima suficiente como 
para adentrarme en el mundo del cine 
y hacer de ellos mi profesión. Esto me 
llevó mucho trabajo interno. 

En segundo lugar, el mundo del 
cine es patriarcal, aunque en el caso 
del género documental creo que un 
poco menos. No obstante, sí tuve si-
tuaciones donde mi palabra no se 
tomaba en cuenta o se cuestionaba, 
a pesar de ser yo la directora, algo 
que no suele suceder cuando quien 
está tras la cámara es un hombre. 

y muchísimo esfuerzo.  
 
¿Está preparando algo nuevo y 

sobre qué trata? 

Ahora mismo estoy en un momen-
to de reflexión, para poder escuchar-
me mejor y ver que me mueve. Duran-
te este año estuve de gira por centros 
educativos con “Stolen Fish” junto a 
uno de sus protagonistas, un pescador 
gambiano quien, tras haberse estrena-
do la película, migró a España en una 
patera. Este proyecto educativo ha 
sido muy enriquecedor, pero también 
muy exigente (visitamos unos 50 cen-
tros educativos), así que ahora toca re-
cargar las pilas, algo que creo que Chi-
le me puede ofrecer. Pero en general 
me ilusiona pensar en empezar cola-
boraciones nuevas, a veces algo llega 
por donde menos lo esperas. 

Dentro del séptimo arte, el docu-

mental ha sido un género muchas 

veces maltratado. Sin embargo, en 

los últimos tiempos parece que 

asistimos a una revalorización del 

género tanto por parte del público 

como de la crítica. ¿A qué cree us-

ted que se debe este resurgimien-

to o este revitalizado interés por el 

documental? 

Es verdad que en ocasiones escu-
cho a la gente preguntar “¿es una pe-
lícula o es un documental?”, como si 
el documental no perteneciera al gé-
nero del cine. Es evidente que hay 
muchos tipos de documental y que al-
gunos tienden más hacia el reporta-
je. No obstante, es cada vez más co-
mún que la línea que separa la ficción 
del documental y la ficción sea más 
fina. Hay documentales que en su for-
mato parecen ficción y ficciones que 
se ruedan con técnicas propias del do-
cumental. Al final todo es arte, es cine, 
independientemente del género. 
Todo depende de “cómo” se hace y la 
honestidad de los creadores, algo que 
están percibiendo los espectadores.  

 
En su caso, usted aborda te-

máticas de actualidad que po-

nen el foco sobre aspectos y pro-

blemáticas muchas veces ignora-

das u obviadas por los medios 

de comunicación, las institucio-

nes políticas, etc. ¿Hasta qué 

punto considera que el docu-

mental como género tiene una 

función de denuncia social? Y en 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

función de lo anterior ¿qué te-

máticas le interesaría abordar 

en el futuro cercano? 

Creo que todo el arte es político, 
especialmente, en el caso del docu-
mental. La denuncia puede hacerse 
de varias maneras, más explícita o 
más sutil, pero es evidente que, si ha-
cemos un documental de denuncia 
o que toca temas sociales, lo más im-
portante (y esto lo aprendí con “Sto-
len Fish”) es cómo lo vamos a distri-
buir y qué campaña de impacto va-
mos a construir en torno a él.  

El documental puede ser increí-
ble, pero si nadie lo ve, no sirve de 
nada. Por ello la distribución es cla-
ve y hay que pensar en ella incluso 
antes de empezar a escribir el guion. 
Sólo así podemos conseguir que la 
película tenga impacto y contribu-
ya a cambiar las cosas. Sin embargo, 
esto es un aprendizaje que se hace 
con el tiempo a base de experiencia 
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LOS ÁRBITROS Y SU DURA LABOR

Una figura siempre en la polémica 
y en el centro del debate deportivo
En el fútbol nacional, más 
allá del apoyo del VAR, es 
común que sigan habiendo 
cobros discutibles y se dejen 
pasar situaciones que 
debían penalizarse y quedan 
sin sanción. Hace poco 
también, en el básquetbol, el 
duelo entre Sportiva Italiana 
y la UdeC finalizó, en su 
tiempo regular, con una 
acción muy discutible y que 
generó variados 
comentarios en espacios 
deportivos y redes sociales. 
En otras disciplinas, los 
jueces igual tienen un rol 
clave, pues hay aspectos 
donde la subjetividad es un 
factor de análisis que incide 
en las decisiones. Más allá 
de eso, ¿Cómo se trabaja en 
la formación de los árbitros 
en el país? ¿De qué manera 
se asume ese rol de 
“personaje ingrato” en 
muchas ocasiones? Voces 
ligadas a distintos deportes 
dieron su visión y coinciden 
en un dato muy relevante: 
muchas veces las polémicas 
o cuestionamientos viene de 
la falta de conocimiento 
del reglamento de los 
mismos 
protagonistas de 
la actividad. 

ReportajeTD

Q
uedaban 0.8 décimas 
para el cierre del par-
tido entre Sportiva 
Italiana y la UdeC, en 
la segunda fecha del 

Top 4 femenino de la Liga Na-
cional Femenina. El Campa-
nil ganaba por tres pun-
tos, dando un verdadero 
batacazo en el cuadran-
gular disputado en el For-
tín Prat de Valparaíso. En la 
última jugada, la jueza Ma-
riajesús González le cobró 
falta a Jovanka Ljubetic so-
bre Paula Carrasco, dán-
dole tres lanzamientos li-
bres. La jugadora local con-
virtió primero, y tras fallar el 
segundo, la misma González 
le marcó una falta técnica a 
Cipriano Núñez. Carrasco 
marcó los dos tiros restantes, 
y el duelo se fue alargue. Fi-
nalmente, Sportiva ganó el 
encuentro en triple tiempo 
suplementario.  

Días después, en su cuenta 
de Instagram, la jueza hizo sus 
descargos respecto a esa polé-
mica, que inundó de comenta-
rios las redes sociales y también 
espacios deportivos ligados al 
básquetbol. “La decisión de ese 
momento aún la considero correc-
ta. Pero, independiente de si es co-
rrecta o no (porque los/as árbi-
tros/as también nos equivocamos), 
me pregunto: ¿Cuántas personas de 
las que han hablado y escrito, se atre-
verían a tomar un silbato, pararse 
dentro de la cancha y tomar decisio-
nes cruciales en una fracción de se-
gundo?”, fue parte de su escrito. 

Un testimonio que refleja, en gran 
medida, lo 

que es árbitro en un deporte compe-
titivo: estar bajo presión siem-
pre, tener que decidir en déci-
mas de segundo y ser, casi siem-

pre, blanco de críticas y análisis 
de sus determinaciones de los de-

más actores de su respectiva disci-
plina. En el fútbol nacional también 

es común que en cada jornada de 
Primera, pese a la implementación 
del VAR, existan errores o decisiones 
cuestionables, que muchas veces ter-
minan en sanciones para los jueces 
involucrados en situaciones polémi-
cas. 

Hay otros deportes, como la gim-
nasia y el atletismo, donde la labor de 
los réferis, en ciertos aspectos, tiene 
quizás más ingredientes de subjeti-
vidad, lo que hace más complicado 
su trabajo. Pero independiente de 
eso, sin dudas que el arbitraje tiene 
un papel importante en el mundo 
deportivo que muchas veces no es 
valorado como correspon-
de. 

A nivel nacional, 
¿Cómo se trabaja 
en la formación? 
¿De qué manera 
se garantiza la 
preparación de 
los jueces? 
¿Cómo se van 
actualizando 
los réferis y los 

demás protago-
nistas de un 

deporte cuan-
do hay modi-

f i c a c i o -
n e s  

en las normas? Voces ligadas a distin-
tas disciplinas dieron su visión y coin-
ciden en un dato muy relevante: mu-
chas veces las polémicas o cuestiona-
mientos viene de la falta de 
conocimiento del reglamento de los 
mismos protagonistas de la activi-
dad. 

 
En el fútbol 

Patricio Polic, ex árbitro Fifa, dijo 
sobre el proceso formativo que “an-
tiguamente, sólo se hacía un curso 
que duraba cinco, seis meses, que se 
realizaban en los comités que hay 
en Santiago, Antofagasta y Concep-
ción, siendo siempre el de Santiago 
el principal. Con el tiempo, se creó 
que el Inaf, con sede en Santiago y 
que abrió una sede en Concepción, 
en la USM, donde los árbitros tienen 
que hacer un curso de dos años y sa-
len con el título de árbitro profesio-
nal. Luego, deben hacer distintas eta-

pas, pasar por las distintas divi-
siones para ir 

desarrollándose. Par-
ten en el fútbol joven, 

en los clubes profe-
sionales de cada lu-
gar o región donde 

estén”. 
Al respecto, 

agregó que “los 
que tienen me-
jor rendimiento 

van subiendo: 
claro, general-
mente se parte 
en Sub 15, luego 
Sub 16, Sub 17, 
Sub 19. Es un 
proceso de 

a ñ o s ,  

ANDRÉS OREÑA P.

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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mento, y los más interesados en apre
nder eran los técnicos, los jugadores 
estaban medios obligados, no ha-
cían preguntas. Se hacía ese proceso, 
pues las reglas van cambiando año a 
año. Hace un tiempo cambió de nue-
vo la regla del fuera de juego, y el 
otro día un técnico me preguntó, le 
expliqué y entendió por qué se había 
sancionado en una jugada donde te-
nía dudas, pues no tenía conoci-
miento de la última modificación”. 

 
En el básquetbol 

Felipe Valenzuela es director 
nacional de la Escuela Nacional de 

bien la decisión. Por ejemplo, cuan-
do el otro día se anuló el penal con-
vertido por Pablo Solari, en la defini-
ción de River Plate con Internacional 
por la Copa Libertadores, porque 
tocó la pelota con los dos pies mucha 
gente no sabía esa regla, y yo 
estuve ahí como asesor de 
VAR”. 

En ese sentido, agregó que 
“el desconocimiento es clave, 
falta más orientación. Anti-
guamente, cuando Enrique 
Osses dirigía la comisión arbi-
tral, me recuerdo que se dicta-
ban charlas en los clubes don-

de se explicaban 
m o d i f i c a -

ciones al 
regla-

FRASE

“Es bien fácil gritar entre las 
masas o escribir detrás de una 
pantalla. Por eso, intento no 
prestarles importancia”.
Mariajesús González, árbitra de básquetbol.

“El arbitraje en general es 
siempre un aprendizaje, existe 
el error tanto en el futbolista 
como en el árbitro”. 
Patricio Polic, ex árbitro Fifa de fútbol.

“La gimnasia tiene un código de 
puntuación objetivo, pero  que 
sea  a través del ojo humano, lo 
vuelve súper subjetivo.”
Eric Saavedra, entrenador y juez internacional 
de gimnasia artística.

cada categoría es una temporada, a 
veces pasan de más rápido de una a 
otra, dependiendo de las capacida-
des y de las evaluaciones que hace a 
veces el comité nacional que tiene en 
sede en Santiago y es actualmente 
presidido por Roberto Tobar, y la co-
misión de arbitraje nacional. En un 
momento también se debe elegir si se 
quiere ser árbitro o árbitro asisten-
te…No es que se elija, sino que en al-
gún momento los encargados regio-
nales o nacionales, por ejemplo, vie-
nen a Concepción, conversan con 
un grupo de árbitros jóvenes y dicen 
quiénes le parece que tienen un per-
fil para juez central o bien árbitro 
asistente. Ahí se empieza la carrera 
para ver la opción de llegar a futuro 
al profesionalismo”. 

De esa evolución, Polic destacó 
que “los árbitros que van en esa direc-
ción primero pasan por Segunda, lue-
go van a Primera B y Primera A. Lle-
gando a la máxima categoría, deben 
estar por lo menos dos años para su-
bir a la categoría Fifa. Eso también de-
pende de que haya cupos, que los ár-
bitros que estén dirigiendo afuera 
haya alguno que no esté siendo con-
siderado o que no esté actuando bien, 
que no es el caso afortunadamente, 
pues Chile está con bastantes jueces 
a nivel internacional”. 

Respecto al VAR, afirmó que “en 
Inaf en Santiago tienen un módulo 
donde hacen entrenamiento de VAR. 
No sé si acá está en la sede de Con-
cepción y si eso se ha mantenido, 
pues estoy algo alejado del tema for-
mativo. Igual hay una certificación 
que la da Fifa, se hace un curso en 
cada país o en el país que lo requie-
re a través del área de desarrollo de 
la Fifa. En ese curso que se solicita es 
para cumplir las funciones de VAR y 
Avar. El Avar es el que funciona al 
lado del VAR, que es principal, y el 
Avar puede ser un árbitro o un asis-
tente, pero el VAR sólo puede ser un 
árbitro”. 

Sobre la consideración que 
se tiene muchas veces de los 
árbitros, como personajes po-
lémicos o bien que apare-
cen como “villanos”, Polic 
señaló que “Los problemas 

generalmente pasan por 
el poco conocimien-

to de las reglas. 
Me acuerdo 

que hace un 
tiempo en 

un parti-
do inter-
nacional 
se amo-
nestó a un 
jugador, y 
desde la ban-
ca reclama-
ban pero ni si-
quiera sabían 
por qué reci-
bió la tarjeta, 
pero estaba 

Árbitros de Básquetbol y Oficiales 
de Mesa de Control (Enabo), y del 
proceso formativo detalló que “cuan-
do un árbitro quiere comenzar a di-
rigir lo primero que tiene que hacer 
es un curso de iniciación. Ese curso 
lo imparte la Federación de Básquet-
bol de Chile a través de su Escuela 
Nacional de Árbitros, Enabo (Escue-
la Nacional de Árbitros de Básquet-
bol y Oficiales de Mesa de Control). 
Se hace ese curso y queda como as-
pirante a árbitro, y esa condición 
dura un año. Una vez que pase ese 
tiempo, debe realizar una certifica-
ción de la Federación, a través de 
Enabo, y luego de eso obtiene una ca-
tegorización, que puede ser árbitro 
nacional A, árbitro nacional B y árbi-
tro nacional C. Si no le va bien en las 
pruebas -se toma un test físico y otro 
teórico-, queda categorizado como 
categoría local”. 

Al respecto, añadió que “para lle-
gar a la Liga Nacional, primero el ár-
bitro debe tener una categoría nacio-
nal, uno local no tendría que llegar, 
aunque puede subir de categoría 
aprobando las pruebas física y teó-
rica. Además, debe tener experien-
cia, y esa experiencia va dictamina-
da según lo que quiera el coordina-
dor de árbitros o en este caso la Liga 
Nacional. No hay requisito de que un 
árbitro tenga que tener un año, cin-
co o diez, pueden pasar diez años y 
un árbitro no llegue a Liga Nacional, 

ANDRÉS OREÑA P.
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EN EL FÚTBOL, SE SUPONÍA QUE CON LA IMPLEMENTACIÓN del VAR se terminarían los cobros polémicos, pero a nivel nacional eso no ha ocurrido.

ReportajeTD

En el fútbol y el básquetbol, 
se puede acudir a apoyo 
tecnológico sólo en ciertas 
situaciones de un partido.

No siempre se usa 
la tecnología

otras tampoco”. 
En esa línea, agregó que “para po-

der usar bien el IRS, el árbitro sólo 
debe manejar bien las reglas. Cuan-
do vas a este sistema, no se pueden 
revisar todas las jugadas, hay ciertas 
acciones y momentos del partido 
donde se puede revisar, siempre y 
cuando esté disponible el monitor. La 
primera decisión debe ser tomada en 
la cancha, y si consulta la imagen y le 
entrega una segunda visión que es to-
talmente contradictoria a la que se 
tomó en la cancha revierten la deter-
minación. Pero si van al monitor y 
aunque no encuentren nada o tienen 
dudas, se mantiene la primera deci-
sión. Son 15 casos en el básquetbol 
donde se puede consultar en el IRS. 
No es todo. Si pito un foul, no puedo 
ir a ver si fue falta o no, pero sí para 
determinar si fue normal, antidepor-
tivo o descalificador, pero no puedo 
‘borrar’ el foul. En el caso de Sporti-
va vs la UdeC, se podía revisar si la fal-
ta fue dentro o fuera del tiempo, por 
ejemplo, pero no borrar la decisión 
de foul. Eso está escrito en las re-
glas”. 

Valenzuela igual destacó que en el 
básquetbol “el reglamento cambia 
mucho. El último cambio fue el 1 de 
julio y ahora viene el Mundial (co-
mienza este viernes, en Filipinas, Ja-
pón e Indonesia), y tras este torneo, 
en noviembre aproximadamente, 
vuelven a modificar las reglas. Así 

o puede conseguirlo en tres. Enabo 
es la que imparte el curso de inicia-
ción y entrega una categorización. 
Esa categorización tiene que hacer-
la los árbitros cada dos años. Por 
ejemplo, si voy a certificarme en 
2023, luego me toca en 2025, el 2027. 
Eso está dictaminado por Fiba, los 
procesos para los árbitros son cada 
dos años, las licencias. Emulamos 
eso, seguimos los parámetros de 
Fiba, y cada dos años los jueces en 
Chile tienen que certificarse. Pueden 
ascender o descender de categoría, 
pasar de A a B, de B a A, de C a B, de 
local a C, etcétera”. 

Valenzuela comentó también que 
“el proceso evolutivo lo entrega cada 
una de las ligas, que puede ser la Liga 
Nacional Masculina, la Liga Nacional 
Femenina, la Liga Saesa, la Liga Fe-
misur, la Liga Femicentro, etcétera. 
No es que la Federación tome a los ár-
bitros y los mueva por decirlo de cier-
ta forma, solamente le entrega la ca-
tegoría. Pero como el árbitro se va de-
sempeñando es función de cada una 
de las ligas donde trabaja. Por ejem-
plo, un periodista va a la universidad, 
saca su título, pero después todos 
los diplomados, post títulos, magís-
ter va a depender de donde trabaje y 
principalmente de la misma persona. 
Acá es exactamente lo mismo: la Fe-
deración entrega el curso de inicia-
ción, la certificación, pero el proce-

so posterior depende de cada liga y 
cada persona...Si un árbitro entra a la 
Liga Nacional y en 10 años no progre-
sa nada, es porque la Liga Nacional 
no trabajó con él, y puede ser al revés: 
si en diez años progresa mucho y lle-
gase a Fiba, es porque la Liga le hizo 
un seguimiento para que llegue ahí. 
Para estar en Fiba, se debe postular 
a través de la Federación”. 

En el proceso Fiba, detalló que 
“para postular debe tener por lo me-
nos dos años arbitrando en la prime-
ra categoría del país, que en nuestro 
caso es la Liga Nacional Masculina, 
tener entre 25 y 35 años para postu-
lar, no puede con más o menos edad. 
Pero una vez que esté adentro, se 
puede mantener hasta los 55 años 
como árbitro Fiba. En mi caso, pos-
tulé con 30, me dieron la licencia 
Fiba, la voy renovando cada dos años 
y puedo mantenerla hasta los 55, ahí 
obligatoriamente tengo que salir”. 

Así como pasa en el fútbol, en el 
básquetbol también hay apoyo tec-
nológico. “El sistema que sería un sí-
mil del VAR se llama IRS (Instant re-
play system), y cada una de las ligas 
es la encargada de poner o no a dis-
posición de los árbitros esta herra-
mienta. En el caso de la Liga Nacio-
nal Masculina, es obligatorio en pri-
mera y segunda división. Cuando 
trabajé en la LNB, solicité de mane-
ra obligatoria que hubiese IRS. En la 
LNF, por bases no es obligatorio, y en 

de rápido se va actualizando. Y todo 
el personal que está en el deporte, ár-
bitros, jugadores, entrenadores y di-
rigentes, deben estar muy atentos 
pues una vez que las reglas están pu-
blicadas comienzan a aplicarse in-
mediatamente en la fecha que se es-
tipula. Es responsabilidad de cada 
entidad, ya sea árbitros, jugadores, 
técnicos, dirigentes o clubes, de ac-
tualizarse con las reglas, porque son 
públicas”. 

Sobre este punto, añadió que “lo 
que pasó en el partido entre Sporti-
va y la UdeC es un buen ejemplo. 
Después salen programas, gente co-
mentando en redes sociales, donde 
se habla mucho y desde la ignoran-
cia de las reglas. Se dice que los árbi-
tros no tienen que decir un partido, 
que cobran mal, que no era fal-
ta…Uno escucha eso, se pone del 
lado del reglamento y son comenta-
rios muy ignorantes. Los árbitros son 
muy profesionales en Chile, estudian 
mucho, revisan sus videos, suben co-
sas, asisten a charlas, se juntan, ha-
cen reuniones. El tema es que su 
contraparte no hace lo que 
debe hacer”. 

Al respecto, aseguró tam-
bién que “en base a lo mis-
mo que pasó en el partido 
de Sportiva con la UdeC, te 
pongo un ejemplo: el foul está bien 
cobrado, y la reacción de la gente 
está mal, no puede tener ese com-
portamiento. La gente que está 
en la cancha debe ser profesional 
y preparada para este tipo de si-
tuaciones, y no lo vemos, no pasa 
eso. Nosotros como árbitros, y te 
lo digo porque soy árbitro interna-
cional de 3x3, estamos preparados 
y nos encontramos con cosas así 
porque gente actúa desde la igno-
rancia de las reglas. Sería mucho más 
fácil si las personas conocieran el re-
glamento. Es nuestro trabajo darlo a 
conocer y lo hacemos, pero hay mu-
cha gente que ignora muchas cosas, 
y ahí se producen estos conflictos”.   

     
En la regla y el criterio 

Raúl Arévalo es uno de la casi do-
cena de árbitros Iaaf (hoy World 
Athletics) Nivel 1 que hay actualmen-
te en la Región del Biobío, a la vez que 
es el  coordinador del sistema técni-
co de la asociación regional de atle-
tismo. Desde su expertiz, el persone-
ro explica que, “normalmente em-
pezamos con un curso que 
impartimos a nivel regional, 
para que la persona arbitre 
los torneos federados en la 
Región, ayudan a completar 
el cuerpo de jueces que míni-
mo son 15 en un evento de 
este tipo. Después vienen los 
niveles, donde uno de los más 
importantes  es el Nivel 1 que 
permite al juez arbitrar un 
torneo nacional y los cam-
peonatos internacionales 
que se hagan dentro de su 
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tuación súper objetivo, pero el tema 
es que su aplicación es a través del ojo 
humano, por lo que se vuelve súper 
subjetivo. Por eso se establecen ran-
gos, por ejemplo de repente un paso 
para un juez puede ser chico, y otro 
desde otra perspectiva lo opuede ver 
mediano, y esa es una diferencia de 
0,1 a 0,3. Y eso es mucho, porque por 
0,1 se definió la final de Río 2016, por 
dar un ejemplo. A ese nivel, la línea 
es muy delgada”, detalló. 

Sobre la formación de los jueces, el 
también entrenador explicó que, “la 
federación chilena de gimnasia for-
ma jueces nacionales, donde se en-
seña cómo se compone una serie y 
cómo evaluarla de acuerdo al códi-
go de puntuación de la federación in-
ternacional. Una vez aprobados, es-

tamos calificados como 
jueces nacionales de 
gimnasia. Posterior a 
ello, se puede optar a ser 
juez internacional para 
tener la posibilidad de 
estar en un Sudamerica-
no, Panamericano, unos 
Juegos Panamericanos 
o Juegos Olímpicos. Para 
eso hay un curso tras el 
cual se rinde un examen, 
que comprende prueba 
teórica y práctica com-
prendiendo dificultad y 
ejecución. Dependien-
do de la nota, años de 
experiencia y campeo-
natos evaluados, se ob-
tiene un grado”. 

En ese aspecto, agregó 
que, “en gimnasia hay 
jueces internacionales 
categoría 4, que son los 
nuevos o que han estado 
retirados un tiempo y 
después la categoría 3. 
Sobre esos, está el juez   
grado 2, que evalúan Jue-
gos Olímpicos, Panameri-

canos o mundiales, son los que más 
evalúan. Y ya en la cima están los jue-
ces categoría 1, que son los mejores 
y trabajan con la federación inter-
nacional”. 

Finalmente, en relación a la tec-
nología, Saavedra, quien estará 

en Santiago 2023, enfatizó en 
que también aporta en resol-

ver situaciones. “En los even-
tos oficiales, Juegos Olímpi-
cos, mundiales o copas del 
mundo, detrás del juez hay 
una cámara que graba. En-
tonces, ante cualquier 
duda, el juez superior revi-
sa la cámara para saber la 

calidad del ejercicio, darle o 
no la dificultad, y verificar si el 

gimnasta hizo o no el ejercicio. En 
todo caso, el código dice que, ante la 
duda, siempre hay que ir en benefi-
cio del gimnasta”, concluyó.
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Es común que en muchos 
deportes haya 
modificaciones en las 
normas de forma frecuente, 
y es deber de sus 
protagonistas mantenerse 
actualizados. 

Reglamentos que 
siempre cambian

propio país, como por ejemplo un 
Grand Prix. Para mantenerse hay 
que ratificarlo y actualizarlo cada 
dos años”. 

Ya dentro de la competencia mis-
ma, para Arévalo no hay mayor lugar 
para los errores arbitrales, dado lo 
clara que son las reglas de la especia-
lidad. “En el atletismo está todo más 
normado. Si un corredor cruza pri-
mero la meta, es el ganador, pero si 
sale antes del disparo, es falta y des-
calificación; si durante una carrera 
un atleta golpea a otro, también se 
descalifica, o si en el salto largo el de-
portista toca el indicador o salta por 
delante de la plancha de despegue, su 
salto es nulo. Como ve está todo re-
glamentado y cada persona dentro 
de un torneo conoce esas reglas, des-
de el competidor, pasando por sus 
técnicos y obviamente los jueces en-
cargados, que son expertos”, sostuvo. 
“Y en el caso de que exista alguna 

duda, existe una Comisión de Ape-
lación, donde pueden acudir 

los deportistas que no que-
dan conformes con la reso-

lución que les da el juez. Esa 
comisión la pueden integrar 

entrenadores más el juez gene-
ral, aunque normalmente pre-

valece loa decisión del árbitro ge-
neral”, complementó. 

En ese sentido, el juez destacó tam-
bién el aporte que entrega la tecno-
logía al momento de la toma de de-
cisiones. “A todo lo anterior se suma 
la ayuda del Fotofinish, que en térmi-
nos simples es una máquina, opera-
da por un especialista, que saca una 

fotografía para aclarar quién es 
el ganador de una carrera, 

en competiciones tan 
apretadas que 

hace imposi-
ble que 

nidad. Y eso es ideal, porque son si-
tuaciones extremadamente especia-
les. Pero en ningún caso una instan-
cia decisiva en un mega evento, que-
dará nunca al arbitrio de una 
persona, sino que del reglamento 
propiamente tal”. 

Situación diametralmente opues-
ta sucede en la gimnasia artística, 
donde pese a existir un código de 
puntuación, el criterio de los jueces 
es finalmente el que entrega o quita 
una medalla, incluso en los campeo-
natos más importantes, según opina 
el juez internacional, Eric Saavedra. 
“Hay que acordarse simplemente de 
lo que le ocurrió a Tomás González 
en Londres 2012, cuando le quita-
ron la medalla en el salto. Pasa que la 
gimnasia tiene un código de pun-

el ojo humano sea capaz de distinguir 
quién cruza la meta primero. Debe 
estar presente en todo torneo oficial 
entonces, si hubiera alguna duda so-
bre la llegada, si se da un posible em-
pate, el Fotofinish es claro y no mien-
te. Entonces es un tremendo apoyo 
que entrega garantía de justicia y evi-
ta cualquier error que pueda produ-
cirse”, manifestó.  

Y cerró, “esta certeza de no come-
ter errores, permite que el juez utili-
ce el criterio solo en ocasiones espe-
ciales. En mi caso, lo hago en ciertos 
eventos, cuando son torneros federa-
dos en pruebas de promoción, es de-
cir con niños o escolares, donde por 
ejemplo en vez de descalificar a un 
corredor porque salió antes del dis-
paro, le entrego una segunda oportu-

ANDRÉS OREÑA P.
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Si el técnico Miguel Ramírez 
quedó preocupado y molesto lue-
go de la última caída en Copa Chi-
le, ahora tiene muchos más moti-
vos para estarlo. La UdeC no fue la 
de siempre en el primer tiempo, 
extrañó a Osvaldo González en la 
zaga y cayó con justicia ante Bar-
nechea por 2-0. 

El primer lapso contó 6 ocasio-
nes claras de gol para el local y 
ninguna para el Campanil. Cris-
tián Bravo, con su velocidad, es-
capaba constantemente de sus 
marcas aunque el portero José 
Sanhueza respondía de buena 
manera a sus remates. El más cla-
ro, fue un anticipo que salió ape-
nas desviado. 

Se veía venir y a los 24’ un pelo-
tazo muy largo de Cubillos encon-
tró a Ignacio Herrera ganando la 
posición a Pablo Sanhueza para 
definir de “globito”. Y a los 28’ otro 
pase aún más profundo, paralelo 
y anunciado, mandó a correr a 
Herrera con Sanhueza y ganó el de 
Barnechea para fusilar al golero. 

Ramírez ordenó el equipo con 
los cambios, jugó el partido más 
en campo contrario y pudo des-
contar con un penal que Rodrigo 
González envió al travesaño.  Lue-
go falló un cabezazo Donoso y la 
UdeC comenzó a diluirse hasta 
aceptar el cero. Se cortó la racha 
y la pelea por la categoría es sin 
dormirse.

CAMPANIL ESTUVO IRRECONOCIBLE EN LA CAPITAL

Deportes

Todas las figuras estuvieron del lado ganador, partiendo 
por el goleador Herrera, pero si hay que destacar 
algún nombre en la UdeC, el de Damián González 
es el primero en saltar sobre la mesa. La 
UdeC solo generó dos situaciones de 
gol  y las dos salieron de sus pies: 
el penal y el cabezazo desviado 
por Donoso. El uruguayo ha 
sido de lo más regular en el 
Campanil este año y este 
juego hizo recordar aquellos 
partidos donde la UdeC no 
caminaba y abría todas las 
opciones a la izquierda a ver 
si el zurdo inventaba algo. 
Esta vez fue igual y siempre se 
mostró, en un elenco que no 
encontró el camino.

LA FIGURA

bre la mesa. LLa 
ciones de 
s pies: 
ado 

ha 
l 

e 
no 

Pablo Sanhueza dejó la cancha a los 54’ y la cara de Miguel 
Ramírez hacía ver su disconformidad. El espigado central debía 
hacer a Osvaldo González, pero lamentablemente tuvo 
responsabilidad en la marca de Herrera en los dos goles y 
el delantero se lo llevó. Primero, reaccionando más rápido 
para picar antes y abrir la cuenta. En el segundo, una pelota 
en paralelo donde le saca distancia en velocidad para llegar 
mano a mano. En el segundo tiempo, el zaguero cometió 
fuerte infracción en medioterreno, recibió tarjeta amariila y 
Ramírez decidió que era mejor sacarlo.

EL VILLANO
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UdeC perdió su 
invicto en esta 
rueda luego de 
una muy pobre 
primera etapa 
donde recibió 
dos goles de 
Herrera. Luego 
levantó, pero 
falló un penal y 
generó poco 
frente a un 
inteligente 
Barnechea.

La UdeC entró mejor en el segundo 
tiempo, Ramírez ordenó las líneas 
y a los 56’ contó con una opción 
clarísima para descontar. Mano de 
Diego Ulloa en el área, penal y Rodrigo 
González se para frente al balón. El 
puntero eligió pegarle fuerte y su derechazo 
dio en el travesaño. Pudo cambiar la historia, pero 
faltó un poco de tiza en el taco.

MOMENTO CLAVE

Desapareció un tiempo y 
nunca supo cómo regresar

56”

Lota gana de nuevo, suma 23 puntos 
y esta semana será clave en su futuro

A todos los equipos de Tercera B les queda una se-
mana para jugarse la clasificación a segunda ronda, 
un solo partido y punto. A todos menos a Lota 
Schwager, que aún vive esa incertidumbre de qué  pa-
sará con los partidos de primera 
rueda y si serán reprogramados. 
Pero con todo eso encima, este 
plantel ha dado pruebas notables 
de compromiso y en cancha vuel-
ve a cumplir. Esta vez derrotó a 
Pumanque por 2-1 en el Federico 
Schwager y llegó a 23 puntos en 
solo 10 partidos. 

Los goles fueron anotados a los 

24’ por Matías Farías y a los 28’ por Johan Munives , 
que llegó a 9 conquistas. Ambos tantos fueron ga-
nando en lo alto tras tiros de esquina, en una can-
cha que aguantó bien la lluvia, pero obviamente no 

estaba para tocar y tocar a ras de 
piso. Lota fue astuto. 

Descontó Cristóbal Moraga a 
los 51’, pero estuvo más cerca el lo-
cal del tercero que la visita de lo-
grar el empate. Fuentes pudo mar-
car para los mineros en un par de 
ocasiones y el equipo de Renato 
Ramos sigue ganando, a la espera 
de noticias extradeportivas.

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

Vial femenino igualó 1-1 en 
casa de O’Higgins con gol de 
Diana Quezada (15’) y “Vivi” 
Torres (53’) para la visita.

Vialinas suman 
punto como visita

GOLES

A. Salazar 
J. Rodríguez 
D. Ulloa 
L. Incorvaia 
G. Alucena 
G. Cubillos 
C. Marín 
J. Romo 
C. Bravo 
M. Gallegos 
I. Herrera

U. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

D. Martínez

DT

(62’) Ponce x Gallegos 
(62’) Moya x Marín 
(86’) Smith x Herrera 
(90’) Dib x Bravo

Alucema, Ponce

BARNECHEA

2

J. Sanhueza 
R. González 
G. Lauler 
P. Sanhueza 
L. Molina 
K. Medel 
F. Orellana 
D. González 
S. Gallegos 
M. Pérez 
M. Donoso

M. Ramírez

DT

(46’) Saldías x Molina 
(46’) Sandoval x 
Gallegos 
(54’) Ibáñez x               
P. Sanhueza 
(78’) Astudillo x 
Medel

Molina, P. Sanhueza, 
Sandoval

(24’) Herrera 
(28’) Herrera

Estadio: Municipal Barnechea 
Público: 600 espectadores aprox. 
Árbitro: Claudio Díaz

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

0

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Escolar y UniversitarioTD

UN FUTURO MUY AUSPICIOSO

L
e cambió la vida 
en pocos me-
ses. Sofía Her-
nández cambió 
la tranquilidad 

de Achao por el ajetreado 
ritmo de vida penquista. 
Y está feliz, cursando el 
primer año de Ingeniería 
Civil Industrial en la U. de 
Concepción. Juega bás-
quet, vive en torno a una 
pasión que la llena por 
completo. “Mis primeros 
pasos los di en el liceo, 
pero con el tiempo tuve 
que irme a entrenar a 
Castro al club San Fran-
cisco de Asís. Allá me en-
tregaron todas las herra-
mientas para desarrollar-
me profesionalmente en 
el básquetbol con gran-
des entrenadores. Ahí 
pude crecer”, cuenta So-
fía, quien actualmente 
destaca en Adesup y com-
pite a nivel nacional con 
el Campanil. 

Salió de Chiloé, una tie-
rra que vive el básquet-
bol a concho. “Por eso 
partí desde pequeña y 
como en  Achao, mi pue-
blo, no había clubes  de 
mujeres, me fui a Castro. 
Ahí estuve desde la Sub 
11 hasta la Sub 18. No po-
día ir todos los días, era 
complicado. Muchas ve-
ces me tocó practicar 
sola. Lo más importante 
era la constancia, mante-
niendo el compromiso de 
entrenar por mi cuenta 
desde pequeña”, agrega. 

 
Su gran salto 

Juega de alero y base, 
poniendo sus ojos en el 
Biobío apenas cerró su 
etapa escolar en Chiloé. 
“Postulé a la beca deporti-
va de la U. de Conce, vine 
al proceso de pruebas y 
quedé seleccionada. Ahí 
se fueron dando las cosas. 
Primero jugué Adesup y 
más tarde me subieron al 
equipo profesional. A nivel 
universitario, se pueden 
tener más minutos y hay 
margen de error para se-
guir aprendiendo, mien-
tras que en la Liga es todo 
mucho más competitivo”, 
dice  Sofía. 

Y recién está en primer 
año, con poco tiempo para 
conocer la ciudad y alrede-
dores en un día a día muy 
adrenalínico. La estudian-

Encestando sueños 
desde la Isla hasta la 
Casa del Deporte 
Sofía Hernández recién comienza un auspicioso camino en el 
básquetbol de Universidad de Concepción. La joven estudiante de 
Ingeniería Civil Industrial llegó desde Achao, cursa primer año, destaca 
en Adesup y compitió palmo a palmo en la reciente Liga Nacional.  

FOTO: CARLOS ÁVALOS

te afirma que “es bastante 
exigente la carrera para 
compatibilizarla con el 
básquetbol. Además una 
vive sola, debe entrenar en 
doble turno. El primer se-
mestre me costó bastante, 
pero ya le voy tomando el 
ritmo a la carga académi-
ca y deportiva. Son pesa-
das las cargas y hay que 
saber equilibrarlo. Este es 
mi primer año. Recién es-
toy partiendo el segundo 
semestre. Soy de las más 
pequeñas del equipo”.   

Sobre la experiencia de 
competir al más alto nivel 
en los pocos meses que 
lleva en Concepción, ase-
gura que “ha sido un pro-
ceso de aprendizaje y un 
semestre increíble. Estoy 
aprendiendo de mis com-
pañeras que son referen-
tes del básquetbol nacio-
nal para mi es un orgullo. 
Lo mismo entrenar con el 
profe Cipriano Núñez. He 
aprendido demasiado 
dentro y fuera de la can-
cha. ha sido un lindo pro-
ceso. El último final four 
fue una experiencia de la 
que sacó muchas cosas 
positivas independiente 
del resultado. Lo que lo-
gramos hacer como equi-
po de darle pelea al tetra-
campeón fue, para mí, 
algo de lo que saco mu-
cho aprendizaje. Indepen-
diente del resultado y lo 
que haya pasado en un 
partido tan polémico. El 
ritmo de vida cambió ab-
solutamente. Acá entreno 
el doble y quizás triple. Las 
cargas y exigencias son 
grandes. Hay que saber 
balancear para tener un 
equilibrio y poder rendir 
en ambas partes”. 

Finalmente, destacó 
que “nunca imaginé estar 
jugando en una liga nacio-
nal, compitiendo con refe-
rentes y seleccionadas. 
Nuestro equipo somos va-
rias niñas que estamos re-
cién partiendo. El proyec-
to que presentó el profe 
Cipriano es empezar un 
equipo desde cero. Tene-
mos muy buenas expec-
tativas de lo que viene, ya 
que en nuestro primer año 
logramos llegar al final 
four. Queda mucho traba-
jo aún, pero hay esperan-
zas y expectativas de cara 
a la próxima temporada”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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UDEC Y EL CAMPEONATO NACIONAL DE BALONMANO UNIVERSITARIO

E
l 8 de noviembre 
de 2022, la UdeC 
cayó de forma 
dramática por 31 
a 30 ante la Ponti-

ficia Universidad Católica en 
las semifinales del Nacional 
Universitario Fenaude, que 
se disputó en Talca. Un gol-
pe durísimo, de un equipo 
que sentía que ese era su tor-
neo, su momento para coro-
narse como el mejor del país. 
Sin embargo, tras “sacudirse” 
de esa dura caída, el grupo se 
puso de inmediato un obje-
tivo: ir por el título en esta 
temporada. 

Hace unos días se realizó el 
nacional, con la Pontificia 
Universidad Católica como 
sede. Una doble motivación 
para los jugadores del Campa-
nil: quedarse con el título y 
hacerlo en la casa de su verdu-
go 2022. Tras una fase grupal 
que pasó con solidez, con vic-
torias ante la Universidad Ca-
tólica del Maule (40-29), la 
Universidad de Antofagasta 
(27-19) y la Universidad Die-
go Portales (33-24), en cuartos 
de final se cruzó con la Univer-
sidad de Chile. 

Para el técnico Alexie Ae-
loiza, este fue el encuentro 
más difícil del campeonato, 
sobre todo desde el punto de 
vista físico. 23-20 se impuso el 
conjunto auricielo, sacando 
boleto a la ronda de los cuatro 
mejores. Allí, se encontró con 
la Unab, en un duelo que ganó 
por 30-27, y en la final lo espe-
raba la Usach, que derrotó a la 
Universidad de Viña del Mar. 
En la definición, el Campanil 
mostró todo su aplomo y cate-
goría. En un encuentro que 
controló casi siempre, se llevó 
el triunfo por 28-17 y se coro-
nó como el campeón. La tarea 
estaba cumplida. 

 
Un camino sólido 

El técnico Aeloiza fue el pri-
mero en analizar este título. 
En primer término, señaló que 
“fue un proceso largo, donde el 
grupo viene trabajando hace 
seis años, aunque en algunos 
casos es más tiempo. Lo que 
siempre hemos buscado es que 
los chicos asociados al Club 
Unión Universitaria y después 
continúen su desarrollo en la 
universidad. La idea es que el 
balonmano sea una herra-
mienta de crecimiento tam-
bién personal, y ojalá les sirve 
para llegar a la universidad”. 

Al respecto, agregó que “es-

La trastienda de un título que  
tiene un significado muy especial

FOTOS: CLAUDIO CONCHA / UNIDAD SANTIAGO UDEC 

Hace unos días, el conjunto 
auricielo se alzó como el mejor 

del país en la categoría 
masculina, ganando el torneo 
que se realizó en la Pontificia 

Universidad Católica. Un logro 
que corona un proceso de años, y 
que también fue una revancha de 

una dolorosa caída en las 
semifinales del año pasado, en 

este mismo certamen. Alexie 
Aeloiza, su entrenador, y Felipe 
Cancino, su capitán y elegido el 

mejor jugador de la 
competencia, analizaron esta 

conquista.  

era la final. Este 2023 logramos 
consolidar este proceso, el sa-
crificio de los chicos, cumplien-
do labores de deportista y es-
tudiante al mismo tiempo, lo 
que siempre es complicado. 
Tiene algunos factores emoti-
vos por lo mismo, porque es 
un proceso de años”. 

tos chicos que comenzaron a 
los 14, 15 años, entraron a la 
UdeC y siguieron su desarrollo. 
Nuestra proyección era tener 
resultados en 2020, pero vino la 
pandemia y todo se atrasó. El 
año pasado tuvimos un gran 
torneo, perdimos las semis por 
un gol, en un encuentro que 

El entrenador igual destacó 
la “espina” que les quedó de 
2022. “Hablamos de volver y 
ser campeones. Se perdió en 
2022 con la PUC de forma muy 
estrecha, y este año el cam-
peón debía organizar el tor-
neo. Eso generó una motiva-
ción mayor, adicional, de de-

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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rrotarlos en su casa”. 
Sobre el desarrollo del cam-

peonato, Aeloiza detalló que 
“en el grupo nos tocó con la 
Diego Portales, la U. de Anto-
fagasta y la Católica del Mau-
le, con quien debutamos. Hi-
cieron un gran partido, pro-
bamos una propuesta nueva, 
con alto nivel de intensidad en 
los 60 minutos, ellos me sor-
prendieron sobre todo los pri-
meros 20 minutos, luego nos 
impusimos por 11 goles. Con la 
U. de Antofagasta sabía que 
ellos habían mejorado mucho, 
y creo que fue el duelo más 
complejo en la etapa grupal, y 
con la Diego Portales marca-
mos diferencia, veníamos bas-
tante sólidos desde lo físico y 
ganamos con claridad”. 

De las fases decisivas, co-
mentó que “en cuartos nos 
tocó la U. de Chile, que creo 
que fue el duelo más comple-
jo. Tienen jugadores muy jóve-
nes, 11 de primer año, y son 
muy rápidos. Logramos ganar 
por tres goles y terminamos 
bien. En semis jugamos con la 
Unab, fue tenso, nervioso por 
lo que se jugaba, y en los últi-
mos 20 minutos lo controla-
mos muy bien, ganamos sin 
mayores complicaciones. En 
la final nos medimos con la 
Usach. Jugamos con ellos en 
2022, en cuartos de final, y fue 
el que más nos complicó, in-
cluso más que la PUC. Fuimos 
a alargue. Dejaron fuera al an-
fitrión, pero estuvimos sólidos 
en todas las líneas, en la plani-
ficación y en los últimos 10 mi-
nutos ya teníamos todo resuel-
to, era esperar que terminara 
el encuentro. Nos impusimos 
por 11 goles, y fue un premio a 
todo el proceso que describí 
antes, de esfuerzo, trabajo y 
desarrollo deportivo”. 

Al ser un plantel universita-
rio, es habitual que algunos ju-
gadores egresen cada tempo-
rada. Al respecto, Aeloiza afir-

petir, y a mí me pasó que me 
centré mucho en entrenar, 
dejé de lado los estudios y me 
fue mal. Ya con el tiempo, por 
tercero, en pandemia, le aga-
rré el ritmo y lo pude comple-
mentar bien. Me costó en un 
inicio, fue muy demandante. 
Maduró esa parte, lo que me 
pone contento, pues más allá 
de jugar lo más importante en 
la universidad es el estudio”. 

lonmano en la sangre, literal-
mente. Todos sus familiares 
más cercanos están relaciona-
dos con el deporte, por lo que 
este título tiene un significado 
muy especial.   

“Muy contento por este lo-
gro, fue un trabajo de años, des-
de que estoy en el colegio ven-
go buscando este objetivo. Es 
una meta familiar: mi mamá 
fue campeona, mi papá dirige 
a las mujeres, mis tíos igual, 
entonces siempre tuve ese ob-
jetivo. Me pone muy contento 
por mí y por mi equipo”, dijo. 

Cancino también reconoció 
las ganas de una revancha por 
lo ocurrido en 2022. “Trabaja-
mos pensando en eso, fue un 
batacazo muy fuerte lo que 
pasó el año pasado, teníamos 
la ilusión de ser campeones. 
En ese momento nos derrum-
bamos, pero nos recuperamos 
y poder quedarnos con el títu-
lo este año, después de esa 
mala experiencia, sin dudas 
que fue una motivación extra. 
Había presión, positiva, pero 
de que existía, existía”. 

Del campeonato, indicó 
que “me impresionó el rendi-
miento del equipo. Tuvimos 
partidos acá en Conce donde 
no nos sentimos cómodos, 
íbamos con dudas, pero llega-
mos allá, partió el torneo y li-
teralmente nos transforma-
mos. Mostramos el equipo 
con experiencia que somos, 
también pesó la edad, dado 
que somos una mezcla de vie-
jos con jóvenes, nos comple-
mentamos bien. Mostramos 
jerarquía, defendimos y ataca-
mos bien, fue un gran torneo. 

La UdeC se impuso en 
los seis juegos que 
tuvo: tres de fase 
grupal, cuartos de 
final, semis y la final.

Ganó todos 
sus encuentros

Lejos de conformarse 
con el título, el elenco 
de balonmano de la 
UdeC buscará sumar 
más logros.

Quieren ir por 
más en el futuro

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El partido bisagra fue con la 
Universidad de Chile, que 
siempre ha sido un equipo 
fuerte, entonces ganarle a 
ellos fue un paso muy grande”. 

 Cancino fue elegido el me-
jor jugador del torneo, algo que 
describió como “muy extraño, 
no estoy acostumbrado a esas 
cosas. Todo el mundo me ha fe-
licitado, la verdad muy con-
tento, pero es extraño. Son 
años de trabajo que se pueden 
ver reflejados en esto, y tam-
bién en la gente que me ha ayu-

dado. Familiares que me en-
trenaron de niño, y ahora José 
Luis Gotelli me apoyó harto 
este último tiempo. Es un refle-
jo del esfuerzo no solo mío, y así 
mismo considero este premio, 
es de todos”. 

Alumno de Ingeniería Civil 
en Telecomunicaciones, reco-
noció que en un comienzo le 
costó compatibilizar el depor-
te con lo académico. 

“El comienzo fue complica-
do, muy difícil. Uno entra con 
toda la ilusión de jugar, com-

mó que “la renovación es una 
gran tarea, el desarrollo. Hay 
un ciclo que va terminando, y 
hay que irse renovando. Por 
ejemplo, hay chicos que este 
año no fueron al nacional pero 
que ya están trabajando con 
nosotros. La planificación que 
tenemos con la universidad es 
que la mayoría se queda míni-
mo cinco años, entonces los 
primeros dos se trabaja para lo-
grar un cierto nivel y en el ter-
cero estén en condiciones de 
integrar la selección como tal 
desde un punto de vista com-
petitivo. Hay renovación año a 
año, y eso nos permite ser los 
primeros en la Región, nunca 
hemos quedado fuera de un 
nacional, y también competir 
en estos eventos de todo el país. 
Somos una universidad respe-
tada no sólo por lo deportivo, 
sino también por los valores 
que transmite”. 

 
La voz del capitán 

Felipe Cancino lleva el ba-
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Santoral:  Pío X, Graciela 

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/13 10/13
LOS ÁNGELES

10/13
SANTIAGO

10/12                    
CHILLÁN9/12

RANCAGUA

10/12
TALCA

11/15
ANGOL

8/11
TEMUCO

5/9
P. MONTT

9/12
MARTES

8/11
MIÉRCOLES

5/11
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví N° 312, L. 1 y 2           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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